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Ayer sesionó la Comisión de Salud del municipio de La Serena, en donde 
analizaron en detalle los resultados del informe de Contraloría que se 
dieron a conocer hace unos días. En la instancia se acordaron una serie 
de compromisos para evitar posibles nuevos fraudes.
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El vehículo en cuestión mantenía su documentación vencida desde 2010, mientras que la 
licencia del conductor, llevaba más de diez años caducada.

CEDIDA

Conductor de carro alegórico ganador en 
Vicuña conducía bajo efectos del alcohol

DURANTE EL PASADO FIN DE SEMANA

Detenido por carabineros resultó el 
conductor de la camioneta a cargo de 
remolcar al “dragón”, carro alegórico 
que resultó ganador de la competencia 
en la reciente Fiesta de la Vendimia 
de Vicuña, desarrollada durante el 
pasado fin de semana. Y es que el 
hombre de 54 años, fue fiscalizado y 
sorprendido conduciendo en evidente 
estado de ebriedad, en medio de una 
actividad que congregó a cientos de 
personas.

De acuerdo al Comisario subrogan-
te de la Quinta Comisaría Vicuña, 
Capitán Joel Rodríguez, “en medio 
del despliegue reforzado estableci-
do para la Vendimia, identificamos 
los movimientos erráticos de uno 
de los carros alegóricos durante el 

Pese al contexto y al riesgo 
evidente para la comunidad, 

el individuo de iniciales 
JMPA quedó apercibido, es 
decir, en libertad a espera 

de una citación por parte del 
Ministerio Público.

corso, lo que nos llevó a fiscalizar al 
conductor, quien –aunque parezca 
increíble- manejaba el vehículo en 
evidente estado de ebriedad, lo que 
significaba un riesgo evidente para 
todos los presentes. Además, se pudo 
comprobar que el auto en cuestión 
mantenía su documentación vencida 
desde 2010, mientras que la licencia 
del conductor, llevaba más de diez 
años caducada”.

Pese al contexto y al riesgo evidente 
para la comunidad, el individuo de 

iniciales JMPA quedó apercibido, 
es decir, en libertad a espera de una 
citación por parte del Ministerio 
Público, y la camioneta fue devuelta 
a su propietario, un tercero que no 

mantenía relación con el conductor.
Además de esta detención, durante el 

desarrollo de la fiesta de la Vendimia, 
Carabineros de Vicuña concretó treinta 
fiscalizaciones.

Equipo El Día / Vicuña

@eldia_cl

Equipo El Día / Combarbalá

@eldia_cl

SAMU recuerda a la comunidad de Combarbalá 
llamar al 131 en caso de emergencias

CAMPAÑA DE INFORMACIÓN 

Los funcionarios explicaron a los habitantes de Combarbalá que no es necesario recurrir a 
la atención del SAMU cuando la situación no reviste riesgo y el paciente puede esperar para 
ser atendido en un Centro de Salud. 

CEDIDA

La línea está disponible 
durante las 24 horas, 
los 365 días del año, 

es gratuita y cualquier 
persona que se encuentre 

en el territorio nacional 
puede marcarla.

Saber qué hacer y a quién recurrir en 
caso de una situación de urgencia puede 
marcar la diferencia entre la vida y la 
muerte, por esta razón, es muy impor-
tante que las personas conozcan los 
mecanismos de emergencia que deben 
activar al enfrentarse a un evento de 
esta naturaleza. 

Para ayudar a responder estas esen-
ciales interrogantes, es que personal del 
Servicio de Atención Médica de Urgencia, 
SAMU, llegó hasta la Plaza de Armas de 

Combarbalá, donde entregó orientación 
a la comunidad sobre qué hacer en caso 
estar en una emergencia, oportunidad 
en la que, además, realizaron pequeñas 
charlas de Reanimación Cardiopulmonar 
(RCP) y aclararon las dudas de quienes 
se encontraban en el lugar.

“La finalidad de esta instancia es 
que las personas conozcan la línea 
de emergencia y que llamen al 131 
cuando lo necesiten, además pudimos 

enseñar a hacer reanimación en caso 
de la obstrucción de la vía área, cómo 
reanimar a un niño, etcétera, así que nos 
vamos muy contentos, ya que ha sido 
una muy buena jornada”, indicó Mónica 
Sandoval, reanimadora del SAMU.    

Esto a raíz de que el próximo viernes 
1 de marzo se producirá un importante 
cambio en la forma en la que se gestio-
nan las llamadas de urgencia en esta 
comuna, y es que, a partir de esa fecha, 

todas las personas que se encuentren 
ante una emergencia deberán tomar el 
teléfono y, solamente, marcar el 131. 
Llamadas que serán recepcionadas 
por paramédicos del SAMU, quienes 
tomarán los datos, entregarán toda 
la orientación necesaria y, en caso de 
requerirlo, enviarán la ambulancia más 
adecuada para la situación. 

Al respecto, el médico jefe del SAMU, 
el Dr. Javier Aguirre, explicó que “ac-
tualmente el 131 es de acceso a toda 
la región y es por eso que nos traslada-
mos hasta Combarbalá para informar 
a la comunidad sobre el buen uso del 
131. Llamar a este número en caso de 
alguna emergencia, permite entregar 
atención por parte de un equipo alta-
mente calificado y también a darle al 
equipo del hospital que va a recibir al 
paciente, algunas recomendaciones 
sobre el estado en el que va la persona, 
de tal manera que puedan preparase 
mientras van en camino”.

La línea 131 está a disponible durante 
las 24 horas, los 365 días del año, es 
gratuita y cualquier persona que se 
encuentre en el territorio nacional puede 
marcarla, sin importar si está afiliado a 
Fonasa o a Isapre.
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Hace catorce años durante la madrugada 
nos sorprendía un sismo de proporciones 
en la zona sur del país que alcanzó los 8,8 
grados Richter y una duración de 2 minutos 
y 45 segundos. Siendo el segundo terre-
moto más fuerte que ha sacudido a Chile, 
superado únicamente por el terremoto de 
Valdivia de 1960.

Desde entonces, Chile y nuestra Región de 
Coquimbo han enfrentado no solo terremo-
tos, sino también tsunamis que han puesto 
a prueba nuestra capacidad de reacción y 
prevención. 

Estos eventos nos recordaron la necesidad 
de estar un paso adelante. Se implementaron 
señaléticas que indican zonas de peligro y 
seguridad, junto con rutas de evacuación en 
áreas costeras. También se sumó el Sistema 

de Alerta de Emergencia (SAE), enviando 
mensajes directos a los teléfonos celulares, 
se convirtió en un aliado vital en la prevención 
de tsunamis, sismos e incendios forestales.

Las comunidades han desarrollado conduc-
tas de autocuidado, aprendiendo a reaccionar 
rápidamente frente a emergencias.  Pero en 
la zona lamentablemente muchas señale-
ticas han sido destruidas y la iluminación 
de las vías de escape fueron robadas por 
antisociales, y las autoridades en algunos 
casos se han demorado en reponerlas.

Si bien no podemos evitar que se repita 
un terremoto como el del 2010, si en la ac-
tualidad contamos con estas herramientas 
que pueden ser vitales para una tragedia 
de proporciones como aquella fatídica 
madrugada.

Enseñanzas 27 F
Desde entonces, Chile y nuestra Región han enfrentado no solo terremotos, 

sino también tsunamis que han puesto a prueba nuestra capacidad de 
reacción y prevención. 

EDITORIAL

El 5 de marzo la mayoría de los 
escolares de nuestro país ini-
ciará un nuevo año de estudio, 
retomando la rutina con clases 
presenciales. 

Este proceso puede generar 
rechazo o negación del retorno, 
sumado a la añoranza de los bue-
nos momentos con amigos o de 
los viajes realizados a distintos 
puntos de recreación en el verano, 
y del anhelo por una prolongación 
de las vacaciones. 

Y es que la llegada de marzo 

tiende a generar sentimientos 
de incomodidad en la población 
escolar y un estrés financiero para 
los padres que deben costear 
uniformes y útiles escolares, 
junto con otros gastos que con-
curren en el mismo período. Un 
escenario ideal que se suma a los 
embotellamientos provocados por 
la dinámica del ingreso a tiempo 
a las clases en la mañana, los 
atrasos imprevistos y el alto flujo 
vehicular al inicio de la jornada. 

Sin embargo, en este panora-
ma de retorno poco alentador 
para la mayoría, también se 
encuentra el reencuentro con 
los compañeros, la dinámica 
del aprendizaje y lo gratificante 
que pueden llegar a ser aquellos 
tiempos de esparcimiento y 
recreación que forman parte de 
la etapa escolar. El panorama, 
bajo esta perspectiva, no es del 
todo aciago.

El regreso a clases también 
produce seguridad del orden de 

estado de cosas, una sensación 
de estabilidad frente al curso y 
progreso de la vida, un creci-
miento en las distintas etapas 
del desarrollo vital de niños y 
jóvenes, la distribución de las 
responsabilidades -o corres-
ponsabilidad- en la crianza y 
formación por parte de la alianza 
familia-escuela, lo cual dismi-
nuye la carga de los padres y 
apoderados, y el cumplimiento 
gradual de las metas que cada 
uno pueda tener. 

En un escenario en el que 
disfrutar y estar libre de las 
responsabilidades académicas 
produce goce y bienestar, es 
difícil vislumbrar el retorno a 
clases como algo necesario y 
que, a la larga, se traduce en el 
desenlace correcto del futuro de 
cada uno. Esto puede significar 
también una cosa: el inicio de 
clases es un nuevo comienzo 
que hace bien, aunque no se 
comprenda.

Adaptarse a la 
vuelta a clases

OPINIÓN

Abraham Novoa, 
académico carrera de Educación 
Diferencial, UDLA, Sede 
Concepción

OPINIÓN

Los medicamentos son productos químicos que, para mantener 
sus propiedades, necesitan ciertas condiciones, entre ellas, las 
principales son las de temperatura y humedad. Los fármacos 
necesitan ser utilizados en dosis ajustadas al peso y edad de las 
personas, por ello, existen formulaciones especiales para niños, 
por ejemplo, en gotas o jarabe, lo que además facilita su ingesta. 

Los medicamentos tienen componentes que pueden ser 
dañinos para las personas si no son consumidos en las dosis 
adecuadas, por las vías correspondientes (oral, subcutánea, 
tópica, entre otras) y para las patologías correctas. Además, al 
ser ingeridos en forma simultánea a otros pueden tener interac-
ciones, potenciando o inhibiendo el efecto de alguno de ellos.

La automedicación con productos de venta libre, como ciertos 
analgésicos, antiinflamatorios y antipiréticos, entre otros, debe 
ser con precaución. La autoprescripción de medicamentos 
que necesitan receta médica, como antibióticos, ansiolíticos, 
corticoides y antiulcerosos, entre otros, no está recomendada 
y puede llegar a ser peligrosa. 

Por ejemplo, en el caso de los antibióticos, existe la creencia 
de que sirven para cualquier infección, sin embargo, esto no es 
correcto, ya que cada fármaco sólo sirve para eliminar algunos 
tipos de bacterias y en otras no produce efectos. Es así como 
tampoco tienen acción sobre enfermedades producidas por 
virus.  El consumo de este tipo de medicamentos no recetados 
puede empeorar el cuadro infeccioso, retardar la búsqueda de 
atención médica y agravar con ello el estado de salud de la 
persona afectada. 

Por todo lo anterior, es imperativo hacer un adecuado manejo 
de los medicamentos en el hogar.

Los medicamentos deben ser almacenados en lugares ventila-
dos, con una temperatura de alrededor de 25°C, sin exposición 
directa al sol ni a la humedad. Por esta razón, no es recomendable 
mantenerlos en baños y cocinas, ya que son lugares de gran 
humedad y que pueden mantener temperaturas elevadas.

Se debe evitar la autoprescripción y el consumo de medica-
mentos por recomendación de terceros, sólo se deben consumir 
los fármacos prescritos por un médico, quien debe evaluar, 
además de los síntomas, todos los medicamentos, hierbas o 
remedios naturales que se tomen en paralelo. Se deben revisar 
las fechas de caducidad de los medicamentos y nunca ingerirlos 
si están vencidos. 

Para evitar intoxicaciones accidentales en los niños, los fármacos 
deben estar fuera de su alcance y preferentemente en lugares 
que se puedan mantener cerrados con llave, es decir, se debe 
evitar que estos se guarden en veladores o cajones que estén a su 
nivel, o en recipientes que sean atractivos para ellos (de colores o 
parecidos a un juguete), especialmente los ansiolíticos, inductores 
del sueño o similares.   El manejo seguro de los medicamentos 
en el hogar puede colaborar a mantener la salud y evitar daños 
que pueden llegar a ser severos e irreparables para las personas 
afectadas y sus familias.

La seguridad en el manejo y 
consumo de medicamentos
Natalia Castillo, 
académica Escuela de Técnico de Nivel Superior 
en Enfermería, UDLA
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Buscarán auditar altos sueldos de ex 
concejales contratados por la Corporación

COLETAZOS DEL INFORME DE CONTRALORÍA

Este lunes sesionó la Comisión de Salud del municipio de 
La Serena, en donde analizaron en detalle junto al gremio 

y al organismo recientemente fiscalizado por el ente 
contralor, los resultados que se dieron a conocer hace 
unos días. En la instancia se acordaron una serie de 
compromisos para evitar posibles nuevos fraudes.

Luego que Diario El Día diera a 
conocer - de manera exclusiva- un 
informe de Contraloría por pagos 
por $761 millones a “funcionarios 
fantasmas”, una deuda de más de 
$2.300 millones con el fisco y uso 
de dineros públicos en fines que no 
correspondían, todo esto del depar-
tamento de Salud de la Corporación 
Municipal de La Serena, la comisión 
de la misma área del concejo comunal 
convocó a una sesión de “emergencia” 
para abordar dicha situación, la que 
se llevó a cabo este lunes.

En el encuentro, que se extendió 
por cerca de dos horas, participaron 
distintos concejales, representantes 
del municipio y de la Corporación 
Gabriel González Videla, así como 
también dirigentes de gremio de la 
salud primaria.

Al finalizar la sesión, Félix Velasco, 
concejal y presidente de la Comisión 
de Salud del cuerpo colegiado, en 
cuanto a la convocatoria, explicó que 
“quisimos hacer una reunión con todos 
los involucrados para transparentar 
y que se explicaran las acciones, así 
como también ver de qué forma po-
demos recuperar estos recursos, que 
son casi 800 millones, por personas 
que defraudaron en algo tan sensible 
como es la salud, que muchas veces va 
dirigido a las personas más humildes”.

“Por otro lado, hay informaciones 
que los dineros habrían sido usados en 
clínicas o cafés, por lo que encontra-
mos inaudito que la Fiscalía después 
de dos años con este cronograma de 
denuncias no tenga ningún formali-
zado”, recalcó.

En esa línea, adelantó que desde la 
comisión van a realizar las gestiones 
para poder convocar al fiscal regional, 
Patricio Cooper, junto a Ángel Valencia, 
persecutor nacional, para que puedan 
ver esta situación con personas que 
están individualizadas en las querellas 
y por el informe de Contraloría.

“Es complejo, porque hasta el día de 
hoy no se le habría incautado ningún 
bien ni han sido formalizados y no 
queremos un Papaya Gate 2.0 que 
demore cinco años en donde no haya 
personas responsables del mal uso 
de estos recursos que son todos los 
habitantes de La Serena, que nece-
sitan atenciones en salud”, enfatizó. 

Frente al hecho que desde la 
Corporación Municipal habrían es-
tado al tanto de la situación, algo 

que se puede inferir por la querella 
presentada durante el 2022, Velasco 
aseguró que “en esto faltó más ini-
ciativa política en gestionar acciones 
judiciales, que si bien se hicieron, 
no basta solo con eso, sino que se 
debe hacer un seguimiento y sobre 
todo porque llama la atención que el 
Servicio de Salud no se haga parte, 
ya que en conjunto debemos trabajar 
para recuperar estos recursos y que 
los responsables vayan a la cárcel”.

COLETAZOS DEL INFORME

Respecto a las conclusiones de la 
reunión, Velasco explicó que sacaron 
una serie de acuerdos, “el primero es 
que con la Corporación junto con los 
gremios de salud visitaremos a los 
funcionarios en los consultorios para 
explicar este proceso y las acciones 
legales, además, vamos a citar a 
una nueva comisión para gestionar 
la presencia del fiscal nacional, el 
director del Servicio de Impuestos 
Internos y del Servicio de Salud, ya 
que considero que ellos son funda-
mentales como aliados para buscar 
justicia y recuperar los recursos”.

“También, queremos hacer algunas 
auditorías dentro de la Corporación, 
porque si bien este es un hecho pun-
tual, hay varias denuncias por otros 
funcionarios fantasmas que ganan 
hasta $4 millones sin cumplir una 
función acorde como es el caso de 
exconcejales, que pidiendo información 

al municipio no la han entregado”, 
remarcó.

A su vez, enfatizó en que “el informe 
de Contraloría ayuda a generar una 
presión política y social para mejorar 
lo que pasa en la Corporación, para 
que no quede al arbitrio de algunos 
y que si hay poco control se puedan 
sustraer recursos”.

SITUACIÓN YA SE HABRÍA SABIDO 

Por su parte, Camilo Araya, concejal 
e integrante de la comisión de salud, 

761
Millones de pesos es el monto que 

habría sido defraudado y del que se 
busca su restitución para mejorar 

la salud municipal. 

La Comisión de Salud del municipio acordó citar a una nueva sesión junto a otras autoridades como la Fiscalía o el Servicio de Impuestos 
Internos, con la finalidad de agilizar los procesos penales y que la situación no se transforme en un “Papaya Gate 2.0”.

CEDIDA

FÉLIX VELASCO
PRESIDENTE DE COMISIÓN DE SALUD 
DEL CONCEJO MUNICIPAL SERENENSE

Hay informaciones que 
los dineros habrían 
sido usado en clínicas 
o cafés, por lo que 
encontramos inaudito 
que la Fiscalía después 
de dos años no tenga 
ningún formalizado”

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl

destacó que tras la reunión se llegaron 
a algunas conclusiones y también 
se acordó una mayor celeridad en 
entregar la información. 

“Fui claro y enfático con este tema, 
en este punto en cuestión, lo dije 
en concejo cuando estuve a cargo 
como presidente de la Comisión de 
Salud y nos llegó esta denuncia, 
luego citamos a los concejales, a 
la Afusam y a los directivos de la 
Corporación Municipal, porque nos 
llegó esta alerta”, sostuvo.

En esa línea, recalcó que “llama 
mucho la atención que hoy día, cuando 
esto es noticia, salgan concejales a 
hablar públicamente que este tema 
se conocía, esto es grave y apunta 
además al mal uso de los recursos 
que se está investigando de la gente 
más pobre del país, en específico de 
nuestra comuna. Yo pedí esta informa-
ción a la Corporación Municipal y se 
me negó, tuve que acudir al Consejo 
para la Transparencia y finalmente 
esta información me fue entregada”. 

“Acá lo que corresponde es que la 
Corporación Municipal entregue de 
forma oportuna la información para 
que los concejales las podamos co-
nocer porque estamos ante uno de 
los más grandes fraudes de la salud 
municipal, que lleva incluso a que los 
Cesfam no tenga ni paracetamol”, 
remarcó. 

CORPORACIÓN ADOPTARÁ MEDIDAS 
PARA MEJORAR CONTROL

La doctora Lorena Casarín, directo-
ra del Departamento de Salud de la 
Corporación Municipal Gabriel González 
Videla, participó en representación del 
organismo, en donde detalló que se 
hizo una presentación por parte de la 
directora del área jurídica, en donde 
se mostraron las instancias en que 
fueron sucediendo cronológicamente 

los hechos, desde una denuncia anó-
nima en que se indicaba que una de 
las funcionarias estaba cometiendo 
algunas irregularidades. 

“Se mostraron las fechas en que se 
hicieron las investigaciones de aquello, 
las querellas que se hicieron a propó-
sito de los presuntos responsables a 
medida que se iba indagando, se iban 
ampliando éstas correspondientes 
a los flujos de boletas que fuimos 
encontrando y también se muestra 
todas las medidas reparatorias que 

estamos generando”, sostuvo.
A su vez, Casarín remarcó que se 

hará un énfasis en las medidas co-
rrectivas que se han tomado dentro 
de la corporación para no permitir, 
o bien disminuir la probabilidad, de 
que estas situaciones puedan ocurrir, 
“entendemos que pueden suceder a 
cualquier nivel y esto tuvo que ver con 
funcionarios de mediano y bajo rango, 
no con las personas directivas”.

Finalmente, Carlos Fuster, presiden-
te de la Asociación de Funcionarios 
de la Salud Municipal de La Serena 
(Afusam), comentó que “lo que es-
peramos nosotros, y no nos vamos a 
quedar tranquilos con esta reunión 
solamente, es que esto llegue a buen 
puerto, que la Fiscalía dé curso a estas 
acciones legales y que los responsables 
tengan alguna sanción y que ojalá se 
puedan recuperar los recursos”. 

“Lo otro es que nos importa también 
es que se entregue la información 
desde el municipio y desde las enti-
dades que corresponden de cuáles son 
las personas que están involucradas, 
porque acá debemos tener claro que el 
99,9% de los funcionarios que trabajan 
en los centros de salud son personas 
honestas, que han sacado una pan-
demia adelante y que en realidad no 
han tenido beneficios con este tema 
que se produjo acá en el municipio”, 
puntualizó.

LORENA CASARÍN
DIRECTORA DEL DEPARTAMENTO DE 
SALUD DE LA CORPORACIÓN MUNICIPAL

Se ha hecho énfasis 
en las medidas 
correctivas que se han 
tomado dentro de la 
Corporación Municipal 
para no permitir que 
estas situaciones 
sucedan”

CAMILO ARAYA
CONCEJAL DE LA SERENA

Pedí esta información 
a la Corporación 
Municipal y se me 
negó. Tuve que acudir 
al Consejo para la 
Transparencia y 
finalmente ésta se me 
fue entregada”
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Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl

Cuestionan falta de voluntad política 
por nulo avance de centro oncológico

DE LA SERENA

Una de las consecuencias de la paralización del hospital de La Serena es el poco avance que 
ha tenido el centro oncológico. 

LAUTARO CARMONA

Desde la Sociedad Chilena de Radio de Terapia se 
mostraron críticos frente al hecho que el compromiso 
de las autoridades siga sin respuestas, palabras que 

fueron respaldadas por la Agrupación de Padres de Niños 
Oncológicos de la zona y por distintos parlamentarios, 

quienes instaron a dejar atrás las pequeñeces y avanzar. 

La Región de Coquimbo es una de 
las muchas zonas de Chile en donde 
el Estado está incumpliendo su pro-
mesa GES, en alusión a las “cuatro 
garantías” que este plan establece, 
una de ellas, la construcción de los 
centros regionales, había dado a co-
nocer a Diario El Día Claudia Carvajal, 
presidenta de la Sociedad Chilena de 
Radioterapia (SOCHIRA).

Frente a esta situación, el diputado 
Juan Manuel Fuenzalida, comentó que 
“acá lo que falta es voluntad política 
y gestión de la seremi de Salud, ya 
que esta cartera está desenfocada de 
los grandes temas, como los centros 
oncológicos y varios otros más, y está 
más preocupada de las fiscalizaciones 
y obstaculizar las inversiones”.

“Acá la gestión del seremi es fun-
damental para llevar a cabo esto”, 
remarcó.

Por su parte, la diputada Carolina 
Tello comentó que consideraba muy 
importante el compromiso que se 
adquirió de contar con un centro 
oncológico dentro del nuevo Hospital 
de La Serena, “esperamos que inicie 
su construcción rápidamente, ya que 
sabemos que para muchas familias 
significa una carga tremenda tener 
que trasladarse a otra región, sumado 
a lo que significa ya el impacto mismo 
de la enfermedad”.

“Por lo cual esperamos que la con-
creción del nuevo Hospital permita 
brindar un espacio integral de atención 
a pacientes oncológicos. Hemos traba-
jado fuertemente con organizaciones 
y diversas autoridades de manera 
transversal ya que entendemos que 
es una prioridad para pacientes y sus 
familias”, subrayó.

En esa línea, el parlamentario Marco 
Antonio Sulantay, sostuvo que “contar 
con atención oncológica en nuestra 
región es una urgencia y una prioridad. 
Pocos temas concitan el trabajo y 
apoyo transversal del espectro po-
lítico local y este es uno de ellos, ya 
que en distintas instancias hemos 
participado los tres senadores y los 
siete diputados de Coquimbo con el 
único objetivo de conseguir respuestas 
satisfactorias a este requerimiento”. 

“Como lo he planteado en dichas 
instancias, aquí no vale la pequeñez 
política, la ventaja momentánea. Contar 
con nuevos y modernos hospitales y 
con una atención acorde al desarrollo 

del país es un objetivo noble que no 
tiene nombre; apellido o identificación 
política”, sostuvo.

DEMORA DE CENTRO REPERCUTE 
EN LA CALIDAD DE VIDA

Elena Bolados, presidenta de la 
Agrupación de Padres de Niños 
Oncológicos de la Región de Coquimbo, 
comentó que “me siento bastante 
desilusionada por todo lo que es-
tá pasando con el Hospital de la 
Serena, especialmente el sector de 
oncología para adultos y para niños. 
La tardanza, el esperar tantos años 
para tener un espacio acorde a las 
necesidades de los habitantes ha 
sido frustrante, porque han aparecido 
tantos problemas, todo por la falta de 
la rigurosidad que se necesita para 
hacer un diseño de un hospital tan 
grande y tan importante”.

“Para nosotros, como organización, 
es una tardanza que implica que los 
niños sigan viajando a Santiago, 
que sigan siendo diagnosticados 
allá, que sus padres se tienen que 
quedar mínimo seis meses, tienen 
que pagar arriendo y para que esto se 
mantenga en el tiempo, deben realizar 

bingos, completadas o rifas y vivir de 
la buena voluntad de la gente que los 
rodea. Además, hay que considerar 
el traslado dentro de Santiago, las 
colaciones y todo lo que implica vivir 
lejos de su casa”, enfatizó. 

A su vez, detalló que otra de las 
preocupaciones es que deben seguir 

pagando los gastos básicos de una 
casa, como la luz, el agua, dividiendo 
o arriendo. “Muchos tienen otros hijos 
que tienen que quedar al cuidado de 
abuelitos o de tíos. Entonces, implica 
una problemática gigantesca porque 
aparte que el diagnóstico de cáncer 
que es nefasto, tener que estar pre-
ocupado de cómo voy a vivir, cómo 
me voy a trasladar, cómo van a estar 
mis niños con los abuelitos o los tíos. 
Eso preocupa y frustra también”. 

Por otro lado, aseguró que “me da 
mucha pena que en este gobierno 
del presidente Boric se dijo que se 
iba a terminar con la centralización 
y nos damos cuenta que seguimos 
en lo mismo. O sea, prioridad uno es 
todo lo que se realiza en Santiago y 
después vienen las regiones. Es una 
desesperanza que siento de que algo 
tan importante como la salud esté 
al debe en las regiones”.

En esa línea, relató que en el mes 
de septiembre se reunieron en el 
Congreso con las autoridades de la 
región, entre diputados, senadores, el 
entonces delegado presidencial Rubén 
Quezada, el presidente del Colegio 
Médico, el director del Servicio de 
Salud, “todos los que tienen que ver 
con la salud en nuestra región, y la 
verdad es que me siento orgullosa de 
todos ellos porque sí me doy cuenta 
que han dado una gran batalla para 
que desde acá estemos con el trabajo 
ya iniciado para la construcción del 
nuevo hospital”. 

Finalmente, Bolados aseguró que 
efectivamente ha visto gestiones de 
las autoridades locales, pero criticó 
que todo se debe zanjar en Santiago, 
dejando sin capacidad al nivel local. 

JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO DE LA REGIÓN

Falta voluntad política 
y gestión de la Seremi 
de Salud, ya que 
esta cartera está 
desenfocada de los 
grandes temas y está 
preocupada de frenar 
inversiones”

ELENA BOLADOS
PRESIDENTA DE LA AGRUPACIÓN DE 
PADRES DE NIÑOS ONCOLÓGICOS 

Me siento bastante 
desilusionada por todo 
lo que está pasando 
con el Hospital de la 
Serena, especialmente 
el sector de oncología 
para adultos y para 
niños”
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El drama de los deudores del Crédito 
con Aval del Estado en la región

¿POR QUÉ ALGUNOS DECIDIERON NO PAGAR?

Esta semana partió con un im-
pactante reportaje publicado en El 
Mercurio que indicaba un aumento 
bastante significativo en la cantidad 
de personas que están en deuda con 
el Crédito con Aval del Estado, más 
conocido como el CAE. 

Si bien, en 2017 las cifras eran bas-
tante positivas, una serie de eventos 
y de factores influyeron en que para 
este 2023 el número de morosos 
aumentara a poco más de medio 
millón de personas. 

Entre las razones explicadas den-
tro del reportaje se hallan el efecto 
pandemia y su deterioro económico 
en distintas áreas, la entrada en vi-
gencia de la ley 21.214 que prohíbe 
informar sobre deudas educacionales 
para ser exceptuadas de registros de 
morosidad y finalmente la promesa 
de una campaña presidencial que no 
ha visto la luz todavía.

A raíz de esto, decidimos conversar 
con egresados que mantienen una 
deuda vigente por el CAE para conocer 
las razones por las cuales han cesado 
sus pagos o bien no han comenzado 
a pagar en absoluto. 

Conversamos con Nayara, una joven 
de 30 años que estudió la carrera de 
pedagogía en inglés y comenta que 
“empecé a pagar un año después de 
salir de la universidad y actualmente 
llevo dos años atrasada, pero actual-
mente ya es un gasto demasiado 
grande”.

Nayara comenta que pagó las cuotas 
correspondientes durante los primeros 
3 años, pero que al ver la cantidad de 
dinero abonada a la deuda se decep-
cionó pues había pagado una suma 
importante durante esos años y la 
deuda era considerablemente mayor 
al valor de la carrera que estudió. 

“La deuda es aproximadamente 
de 12 millones de una carrera que 
tenía un arancel de un millón anual 
en esos años. Yo no recomendaría 
esta opción para costear estudios, 
porque te terminan sacando 3 veces 
más lo que vale tu carrera y te atan 
por años pagando una deuda eterna”, 
explica Nayara. 

Alison, de 27 años, quien también 
estudió con CAE explica que debía 
comenzar a pagarlo tres semanas 
antes de que empezara la pandemia, 
pero vista la emergencia sanitaria, todo 
se complicó y actualmente mantiene 

una deuda por este beneficio, 
que cada día se vuelve 
más difícil de solventar. 

Alison considera 
que acceder al 
CAE significa 
endeudarse por 
muchos años, 
lo que implica 
un problema 
porque es una 
suma importante 
que se descuenta 
del sueldo y que 
impide priorizar otros 
proyectos financieros. 
Finalmente, Alison resalta 
que cree que la educación debe 
ser gratuita y universal. 

Por otro lado, tenemos a Christopher 
que estudió mecánica automotriz 
en maquinaria pesada y frente a la 
dificultad de encontrar un trabajo 
estable durante los primeros años 
con una remuneración que le permi-
tiera costear esta deuda, Christopher 
decidió no pagar el CAE pues esto 
significaba un retraso en su proyecto 
de vida por la alta deuda que debía 
cancelar. 

Al igual que Nicol, quien egresó de 
sus estudios en 2013 y hasta la fe-
cha no ha abonado jamás a la deuda, 
pero comenta que durante años esto 
significó un problema importante 
en su vida, una preocupación que 

la abordaba constantemente 
por pensar en la casa de 

sus padres, quienes 
fueron su aval al mo-

mento de firmar el 
contrato. 

Luego de años, 
resolvió por no 
responder con 
la deuda ya que 
lo considera una 
pésima opción 

para costear es-
tudios. “Al fin y al 

cabo el estado no 
es un aval, es solo una 

pantalla porque tu aval 
es tu familia, además creo 

que no debiese ser necesario en-
deudarse tanto para poder acceder 
a educación superior”, indica Nicol, 
que considera que al fin y al cabo el 
CAE es un limitante para acceder a 
educación. 

UN PROYECTO EN PROCESO

Sobre esta materia, el diputado 
del Partido de la Gente, Victor Pino 
compartió con El Día un proyecto 
que presentó en 2023 que busca la 
condonación del CAE a personas que 
hayan sido declaradas con alguna 
discapacidad. 

Sin embargo, respecto a este be-
neficio estudiantil, el diputado es 

enfático en recalcar que lo que partió 
como una solución actualmente se 
volvió parte del problema. En este 
sentido, emplaza al gobierno de turno 
para cumplir la promesa de elimi-
nar este sistema de los beneficios 
estudiantiles.

Además, sobre los deudores comenta 
que “la mayor tasa de morosidad del 
CAE de los últimos años puede deberse 
a múltiples factores, la pandemia, la 
crisis económica, etcétera, es impor-
tante resaltar que quienes adeudan 
el CAE en su mayoría pertenecen 
a la clase media y no recibieron el 
beneficio de la gratuidad”.

En este sentido, la diputada Nathalie 
Castillo del Partido Comunista afir-
ma que “este es un compromiso del 
programa de gobierno y no se le ha 
quitado la importancia, el ejecutivo 
se comprometió a crear un nuevo 
sistema de financiamiento para 2025 
que se debe gestionar”. 

“Creemos que es importante esperar 
los anuncios del ministerio de educa-
ción, para entregar este compromiso 
cumplido a los miles de personas 
que están cursando por complejas 
situaciones por endeudamiento del 
CAE”, indica Castillo. 

LA OTRA CARA DE LA MONEDA

Por su parte, el diputado Marco 
Antonio Sulantay de Unión Demócrata 
Independiente, quien fue bastante 
crítico respecto a la alta cifra de 
morosos que evidenció El Mercurio. 

“El aumento de la morosidad en el 
CAE es una consecuencia directa 
de las expectativas populistas e 
irresponsables, por la eventual con-
donación de las deudas vigentes, que 
comenzó a levantar este gobierno 
una vez iniciada su administración”, 
explica Sulantay respecto al aumento 
de deudores. 

Además, enfatiza en que los fondos 
recaudados de este beneficio estu-
diantil debiesen ir en pos de mejorar 
esta área de acción estatal, sin em-
bargo, el no pago de los beneficiarios 
implica un gasto del Estado que no 
estuvo contemplado y que, para el 
diputado, afecta a otras áreas donde 
se requiere la inyección de recursos. 

Cabe destacar que, según los datos 
entregados por El Mercurio, el Gobierno 
tuvo que cancelar una deuda de US$ 
300 millones, una importante suma 
de dinero que sería el equivalente a 
la reconstrucción de la quinta región 
tras los incendios forestales ocurridos 
a principios de este mes. 

Javiera Jeria / Región de Coquimbo

@eldia_cl

El 
aumento en el no 

pago de este beneficio 
estudiantil implicó un gasto 

importante para el Estado, que 
debió solventar la deuda con 
los bancos involucrados por 
aproximadamente US$300 

millones.

Una de las afirmaciones repetidas por los egresados es que la deuda es considerablemente 
mayor al valor de la carrera que estudió.

LAUTARO CARMONA
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COMERCIANTE DE BENAVENTE 

Desde un tiempo a 
la fecha que hemos 
tenido nuevamente 
robos reiterados en el 
sector, tanto a locales 
comerciales como 
transeúntes. Todas las 
semanas hemos tenido 
robos a nuestros 
negocios, en donde los 
delincuentes rompen 
los candados o fuerzan 
las techumbres”

 Ola de robos preocupa a comerciantes 
de calle Benavente en Ovalle

LAMENTAN DIFÍCIL SITUACIÓN ECONÓMICA 

Los vendedores del sector acusan que desde principio 
de año que el robo a locales ha sido constante, en donde 

delincuentes rompen candados o fuerzan techumbres 
para poder entrar. Autoridades de la zona manifiestan 
estar al tanto de esta problemática y aseguran estar 

adoptando medidas de seguridad. 

Calle Benavente es uno de los principa-
les puntos del comercio en Ovalle, pero 
en el último tiempo se ha visto ame-
nazada por una seguidilla de robos que 
mantiene preocupado a los comerciantes 
formales del sector, quienes de paso 
lamentan la presencia de vendedores 
ambulantes y prostíbulos clandestinos 
que favorecen los hechos delictuales. 

“Desde un tiempo a la fecha que hemos 
tenido nuevamente robos reiterados en 
el sector, tanto a locales comerciales 
como transeúntes. Todas las semanas 
hemos tenido robos a nuestros negocios, 
en donde los delincuentes rompen los 
candados o fuerzan las techumbres. 
Desde este año, no hemos tenido ni 
una semana tranquila, en cada semana 
hemos tenido al menos un robo”, declaró 
uno de los comerciantes de Benavente, 
quien prefirió reservar su identidad por 
miedo a represalias. 

“Hemos tenido robo de dinero y es-
pecies, solo este último sábado se 
metieron por el techo a un negocio. 
Obviamente el ladrón se mete a un 
local con el objetivo de sacar dinero, 
pero sino encuentra dinero, lo que pille 
se lo va llevar, por eso también se han 
robado mercadería”, agregó. 

En este sentido, este comerciante 
ovallino lamenta la difícil situación por 
la que atraviesan, que se suma a otros 
problemas, “la actualidad económica 
en el país es terrible, por esa razón 
se nos han bajado las ventas, y a eso 
ahora hay que sumarle la delincuencia, 
es una tormenta. Actualmente no hay 
ningún local abierto en el centro de 
Ovalle después de las 8 de la tarde, 
porque la gente cierra por miedo a la 
delincuencia. Además el centro está 
tomado por prostíbulos clandestinos, 
hay boliches que funcionan de forma 
irregular, tienen patentes de restaurant, 
pero todos sabemos que adentro lo que 
menos venden es comida. Entonces es 
una cadena, sabemos que en la pro-
vincia hay plantaciones de droga, hay 
inmigración, prostitución, consumo de 
copete, y todo eso decae en delitos”, 
puntualizó. 

El presidente de la Cámara de Comercio 
de Ovalle, Washington Altamirano, 
también comenta esta situación, la cual 
han denunciado con las autoridades, “el 
problema de Benavente es que están 
sobrepasados con el tema de los robos 
y el comercio ambulante, son los que 
tienen mayores problemas en Ovalle. 

Benavente es uno de los puntos de preocupación en cuanto a seguridad en Ovalle. EL OVALLINO

Nosotros hemos hablado con la mu-
nicipalidad, se han dado plazos, pero 
no se ha llegado a nada, ya estamos 
a finales de febrero y siguen pasando 

estas cosas. Carabineros hace lo hu-
manamente posible, pero no pueden 
estar todo el día en esa calle, Ovalle es 
una ciudad grande y hay problemas en 
todas las poblaciones”, indicó.

En este sentido, el dirigente gremial 
enfatiza en que si bien esta es una 
problemática que ataca a diferentes 
sectores de la comuna, Benavente 
sigue siendo el principal punto de 
preocupación, “en este sector hay una 
concentración inmensa de comercio 
ambulante, entonces el delincuente se 
camufla ahí, pero también pasan cosas 
en otras partes, solo este domingo un 
grupo de delincuentes rompieron can-
dados de un local en Vicuña Mackenna, 
por suerte la gente se dio cuenta y llegó 
Carabineros, para evitar que estos tipos 
lograran entrar”, apuntó. 

Según comentan los afectados, 
planean reunirse este miércoles 28 
de febrero para evaluar esta difícil 
situación por la que están pasando, 
y así esperan tomar medidas como 
comunidad. 

MEDIDAS DE LAS AUTORIDADES 

Con respecto a este problema, desde 
la Municipalidad de Ovalle manifestaron 
que se están adoptando medidas de 

seguridad en el sector, así como en 
otros puntos de la comuna, “hemos 
estado coordinado permanentemen-
te con Carabineros, quienes realizan 
patrullajes constantes en conjunto 
con nuestro personal de Seguridad 
Pública en toda la comuna, pero, prin-
cipalmente, en el sector de Benavente, 
puesto que es un área comercial y 
muy concurrida. De acuerdo a la cifra 
que maneja Carabineros han bajado 
las incivilidades y delitos en el sector. 
Además, en el mes de abril comen-
zaremos la ejecución de los cuatro 
proyectos que son financiados por el 
programa Calles sin Violencia, y una 
de esas iniciativas dice relación con la 
iluminación de la extensión comple-
ta de calle Benavente, los cuales se 
encuentran en proceso de licitación. 
A esto se suma el reforzamiento con 
cámaras de seguridad y monopostes 
donde están incluidos sectores de la 
alameda y el calle Benavente”, declaró 
el alcalde Jonathan Acuña. 

En la misma línea, la Delegada 
Presidencial del Limarí, Marily Escobar 
Oviedo, señala que “dentro de los deli-
tos registrados en el último tiempo, se 
tienen identificados los puntos rojos de 
delincuencia y entre ellos se estableció 
la calle Benavente de Ovalle. Ante 
este hecho, hemos estado generando 
nuevas estrategias en conjunto con 
carabineros, ya que la seguridad es 
uno de nuestros enfoques más impor-
tantes. Asimismo, debemos destacar 
que desde carabineros organizan las 
sesiones STOP donde participamos 
activamente para estar al tanto de 
la variante de cifras en torno a este 
tema y se han realizado patrullajes 
preventivos con más de mil controles 
efectuados”. 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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Aumento de marejadas tiene relación 
directa con evento climático de El Niño 

ADEMÁS DE LA ALTA NUBOSIDAD EN LAS COSTAS

En la zona solo durante este año se han anunciado 6 fenómenos de marejadas distintos.
LAUTARO CARMONA

Desde el CEAZA indican que nos encontramos frente 
al ciclo del Niño oscilación del sur o ENOS y que 

habría llegado a la región en el primer semestre 2023, 
extendiéndose hasta ahora. La temporada estival de 2024 está 

llegando a su fecha de término. Para 
muchos, el fin de semana pasado 
fue el último de sus vacaciones en 
la playa, y aunque el clima estuvo 
agradable, nuevamente las costas de 
la región se llenaron de banderas rojas 
por avisos de marejadas. Sumando 
el pronóstico de las condiciones 
marítimas del pasado fin de semana, 
que se extendían hasta este lunes, 
se han anunciado 6 fenómenos de 
marejadas distintos solo durante 
este año, respaldando un aumento de 
este tipo de condiciones climáticas 
en la región en los últimos meses.

Lo anterior se confirma con la infor-
mación entregada por CEAZAMAR 
a través de su último boletín, donde 
se reportan las condiciones atmos-
féricas y oceánicas generales desde 
diciembre hasta la fecha, indicando 
un aumento sostenido en el oleaje, 
las corrientes y las temperaturas 
desde 2023.

Sin embargo, el comportamiento 
actual del mar no es una anomalía. 
Este aumento en los oleajes y el 
cambio en las condiciones marí-
timas responden a la presencia de 
El Niño, un evento climático que 
visita las costas regionales cada 
cierto tiempo.

Nelson Vásquez, académico del 
Departamento de Biología Marina 
de la Universidad Católica del Norte, 
explica que al hablar de El Niño, no 
se debe referir a un fenómeno, ya 
que la palabra refiere a algo que 
no sucede con frecuencia o no se 
ha visto antes. Por ello, el término 
correcto es “evento del Niño”, ya que 
cada cierto tiempo esta condición 
reaparece y trae consigo efectos 
variados.

El Niño tiene como efecto el au-
mento de las temperaturas en las 
superficies marinas, lo que desen-
cadena un cambio en las corrientes 
marítimas y de aire, además de un 
aumento de la vaguada costera y 
de la humedad ambiental. 

Actualmente, según los informes 
trimestrales de CEAZAMAR, las 
costas de la región han aumentado 
su temperatura superficial en 2°C 
por sobre la norma histórica, pero 
este evento ya llegó a su punto 
máximo y ahora se encuentra en 
declive.

¿POR QUÉ LAS MAREJADAS ESTÁN 
RELACIONADAS CON EL NIÑO?

El Dr. Orlando Astudillo, investigador 
del centro científico CEAZA explica 
que el incremento en el eje de las 
corrientes se debe al cambio en los 
regímenes de circulación atmosférica 
y la presencia de humedad en la zona, 
lo que se traduce en un aumento de 
eventos de mal tiempo y de precipi-
taciones intensas.

El académico ejemplifica esto con 
el periodo de invierno y primavera de 
2023, “lo que observamos en el sur 
en invierno e inicios de primavera en 
2023, con frentes de mal tiempo y frío 
atmosférico, se puede vincular con la 
actividad del Niño, estos eventos se 
asocian a la generación de marejadas 
y oleajes”, indica Astudillo. 

El doctor explica que estos frentes 
con sus oleajes, viajan a lo largo de la 
costa, propagándose hacia el norte, 
por ende, durante el 2023 se vivieron 
los efectos del Niño desembocando 
en el sur y durante el verano vivimos 
los efectos del Niño provocando 
cambios climáticos y frentes de mal 

tiempo en el norte. 
“Lo que vimos el año pasado con 

marejadas tenían que ver con el ENOS 
desarrollándose en el sur, lo que trajo 
muchas marejadas entre invierno y 
primavera.  Las marejadas anómalas 
que vimos del verano tienen que ver 
con lo que ocurre con el clima en el 
hemisferio norte”, explica el académico.

IMPACTO EN LA FAUNA MARINA

Las playas y costas de la cuarta 
región son conocidas por la cantidad 
de recursos marinos que albergan, 
es por ello que son utilizadas por 
muchos aficionados para pescar y 
son lugares donde la cultura arraiga 
la pesca artesanal como medio de 
sustento. 

Por esta razón, consultamos con el 
biólogo marino y académico Nelson 
Vásquez, quien nos explicó que, si bien 
este evento puede producir cambios, 
migraciones e incluso mortandad 
entre las especies, el actual no es 
el caso pues este Niño no fue tan 
intenso como se esperaba. 

Sobre la forma en que los aumentos 

de oleaje y temperatura influyen en 
las especies marinas, el académi-
co comenta que “el aumento de 
temperaturas siempre afecta a las 
especies, hay especies que migran 
dependiendo de su capacidad de 
movimiento y otras que se mueven a 
mayores profundidades”, pero según 
lo que se puede evaluar, descarta 
que este haya sido el caso por el bajo 
impacto que tuvo el evento durante 
este último tiempo. 

Por otro lado, Vásquez menciona 
un importante punto que es el doble 
impacto producido por la llegada de 
la gripe aviar en 2023 y el fenómeno 
del niño, el biólogo indica que es difícil 
determinar que todas las especies 
muertas encontradas hayan sido por 
gripe aviar, puesto que la migración 
de especies marinas también puede 
afectar el ciclo alimenticio de espe-
cies terrestres y aéreas como el lobo 
marino o la gaviota y otras aves. 

En síntesis, el biólogo descarta un 
alto impacto en la fauna marina de 
la región por la presencia del Niño, 
sin embargo, dentro de los efectos 
que esta condición climática podría 
generar están la migración y/o mor-
talidad de algunas especies.

 

CASI LLEGANDO A SU FIN

Según indicó el investigador Orlando 
Astudillo, este evento comenzó aproxi-
madamente en marzo de 2023 con el 
aumento de las temperaturas oceáni-
cas y que alcanzó su primera máxima 
a mediados de año en la costa este, a 
la altura de Perú. Luego se desplazó 
hacia la región central del pacífico 
alcanzando su máximo en enero de 
2024 y dando paso a un declive de 
sus efectos.

“Esperamos que pasado el otoño 
nuestro hemisferio alcance las con-
diciones normales, en los meses de 
abril o mayo… En estos momentos 
todavía estamos con el Niño, pero 
con un Niño en retroceso”, explica 
el doctor. 

Es así como el Niño nuevamente 
marca su retirada de nuestras cos-
tas. A pesar de que este fenómeno 
es acompañado de frentes de mal 
tiempo que traen consigo lluvias, no 
fue el caso de la región en particular, 
lo que habría sido benéfico frente 
al problema de sequía, esto, según 
explica el biólogo marino Nelson 
Vásquez, se debe a una alta presión 
en el ambiente que habría impedido 
que la región experimentara la caída 
de agua desde sus cielos.

Javiera Jeria / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240. 

REMATARÁ EL DÍA 12 DE MARZO DE 2024 A LAS 11:30 HORAS, EL SITIO Y CASA 

UBICADO EN CALLE RENATO DALBOSCO N°1980, QUE CORRESPONDE AL SITIO N°41 DE LA 

MANZANA DOS, DEL LOTEO DENOMINADO BOSQUE ORIENTE III, PRIMERA ETAPA, COMUNA 

DE COQUIMBO. EL SITIO REFERIDO TIENE UNA SUPERFICIE APROXIMADA DE 135,30 METROS 

CUADRADOS Y UNA SUPERFICIE TOTAL CONSTRUIDA DE 65,24 METROS CUADRADOS, 

INSCRITO A FOJAS 16094 NÚMERO 8241 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2018, 

CORRESPONDIENTE AL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO.  MÍNIMO   

PARA   LAS   POSTURAS   EN   LA   SUMA   DE $60.121.655.-; INTERESADOS DEBERÁN 

ACOMPAÑAR VALE VISTA TOMADO EN EL BANCO ESTADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR 

EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS 

QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL 

REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL 

CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS 

ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-1290-2023, CARATULADOS 

“BANCO DE CHILE CON GALLEGUILLOS”. SECRETARÍA.

EXTRACTO

REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240. 

REMATARÁ EL DÍA  13 DE MARZO DE 2024 A LAS 11:30 HORAS, EL SITIO Y CASA 

UBICADO EN CALLE MARCOS GALLO VERGARA N°535, QUE CORRESPONDE AL SITIO 

NÚMERO UNO DEL LOTEO SAN MARGARITA DEL MAR III, LOTE P SIETE – A, COMUNA DE LA 

SERENA. EL REFERIDO SITIO TIENE UNA SUPERFICIE APROXIMADA DE 178,82 METROS 

CUADRADOS Y LA VIVIENDA CONSTRUIDA UA SUPERFICIE APROXIMADA DE 67,37 METROS 

CUADRADOS, INSCRITO A FOJAS 1216 NÚMERO 857 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL 

AÑO 2020, CORRESPONDIENTE AL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA.  

MÍNIMO   PARA   LAS   POSTURAS   EN   LA   SUMA   DE $102.188.205.-; INTERESADOS 

DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA TOMADO EN EL BANCO ESTADO A LA ORDEN DEL 

TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A 

LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE 

ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. 

PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, 

DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-2141-2023, 

CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON DIAZ”. SECRETARÍA.

EXTRACTO

Consejeros Regionales cuestionan reiteradas 
ausencias de la Gobernadora Krist Naranjo

DE CARA AL FALLO DE LA CORTE SUPREMA

Algunos funcionarios del GORE de Coquimbo, -quienes 
prefirieron resguardar su identidad-, también alertaron 
respecto a las faltas de la máxima autoridad regional, 

especificando que no se sabe si es con motivo 
de ciencias médicas, permisos administrativos o 

vacaciones. 

Han pasado casi dos meses desde 
que la Corte Suprema revisó la ape-
lación de la gobernadora regional de 
Coquimbo, Krist Naranjo, -respecto de 
la suspensión de tres meses y 50% 
del goce de sueldo impuesta por la 
Contraloría el año pasado-, llegando a 
un “acuerdo” en este caso, y aunque 
algunos consejeros regionales de 
Coquimbo apostaban por un plazo de 
hasta tres semanas para conocer la 
resolución del máximo tribunal, aún 
no se tiene una respuesta. 

Este “acuerdo” implica que la sala 
tomó una decisión sobre la situación 
de la gobernadora Naranjo, pero esta 
determinación se conocerá una vez 
que esté redactada la sentencia, 
cosa que aún no sucede.

Con relación a esto, en una nota 
anterior del diario El Día, la abogada 
de la Universidad Central y magíster 
en Derecho Público, María José Lira, 
explicó que aunque la gobernadora 
Naranjo estuviese de vacaciones, al 
haber una sanción, éstas se suspen-
den y comenzaría a regir de manera 
inmediata la sanción.

“Los días de vacaciones se guardan 
hasta cuando ella vuelva. Alguien 
puede decir que se debe esperar a 
que vuelva, pero no tiene sentido 
porque las vacaciones se las da ella. 
Es discutible la situación, pero para mí 
aplica la sanción. Imagínate si tiene 

40 días y luego tira licencia, por eso 
no es el espíritu de la normativa”, 
afirmó María José Lira.

Esto cobra especial interés, ya que 
distintos consejeros regionales de 
Coquimbo, han alertado respecto a 
las ausencias de la gobernadora, lo 
que ha sido reforzado por algunos 
funcionarios, -quienes prefirieron 
resguardar su identidad-, alegando 
además que no se sabe los motivos, 
ya que no queda del todo claro si la 
autoridad ha estado pidiendo licen-
cias médicas, días administrativos o 
si es que está haciendo uso de sus 
vacaciones. 

SIN HISTORIAL DE PERMISOS

De acuerdo a la información reve-
lada por fuentes cercanas al diario 
El Día, hasta hace pocos días la 
gobernadora Krist Naranjo aparecía 
en la intranet del Gobierno Regional 
de Coquimbo con permiso desde el 
21 al 23 de febrero, sin embargo, el 
pasado viernes, la página donde se 
aloja esta información no redirecciona 

a ninguna parte, impidiendo que esto 
se pueda corroborar.

Esta intranet es una red a la que 
solo pueden acceder los funcionarios 
de la institución, para ver su perfil y 
solicitudes, pero también para que 
puedan ver otro tipo de información, 
como quienes están de cumpleaños 
o quienes están ausentes de sus 
labores. 

Esto último se muestra como un 
listado de personas, pero sin que 
se especifique si es que están con 
permiso administrativo, vacaciones, 
en feriado o haciendo uso de licencias 
médicas. Además, en dicha intranet 
cada funcionario puede acceder 
solo a su propio historial de días no 
trabajados, por lo que no se puede 
saber a cien y a cierta cuántos días 
ha faltado otro trabajador o la misma 
gobernadora, -a menos que se con-
sulte-, ya que solo aparecen los días 
del permiso o licencia más reciente. 

En relación a esto, una funcionaria 
del Gobierno Regional (GORE) de 
Coquimbo, reveló que la gobernadora 
“ha pasado faltando, se toma de a 3 

días, pero no sabemos si por licencia, 
vacaciones o permiso, porque esa 
información no está especificada”. 

VARIAS LICENCIAS

Respecto a cómo las ausencias de 
la gobernadora podrían afectar a su 
gestión, -sobre todo considerando 

Por Romina Onel / La Serena

@eldia_cl

TATIANA CORTÉS 
CONSEJERA REGIONAL

Efectivamente la 
gobernadora se 
ha tomado varias 
licencias y si bien ha 
estado en algunas 
sesiones, en otras 
no, lo que hace que 
el trabajo no sea el 
mejor y por eso, casi 
todos los consejeros 
coincidimos en que 
su gestión no ha sido 
buena y ha perjudicado 
a la región”
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REMATE

Ante 3° Juzgado Letras de La Serena, Rengifo N° 240, causa Rol N° C-3213-2023, juicio 
ejecutivo, caratulado “BANCO ITAÚ CHILE S.A. / RODRIGUEZ”, se rematará el 26 de 
marzo de 2024, a las 10:00 horas, inmueble consistente en el Departamento N° 103 
del primer piso del Edificio B del Condominio Valles de La Florida II (Etapa B), con acceso 
común por Avenida Arauco N° 5499, de La Serena. Se comprende en la venta el derecho 
de uso y goce exclusivo sobre el estacionamiento N° 131 del área de estacionamientos, así 
como todos los derechos de dominio, uso y goce que le corresponden en el terreno en el 
que se emplaza el Condominio, y los demás bienes que reputan comunes conforme a la 
Ley número 19.537 y al Reglamento de Copropiedad del Condominio inscrito a fojas 5816 
número 3338 del Registro de Hipotecas y Gravámenes del Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena del año 2018, inscrito a nombre del ejecutado Víctor Eduardo 
Rodríguez Fariñas a fojas 3004 número 2033del Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena, del año 2020, rol de avalúos número 3101-427, de La 
Serena. Mínimo subasta: $50.869.186. Precio deberá pagarse de contado dentro de 
quinto día hábil de firmada el acta de remate. Interesados en tomar parte deberán 
presentar vale vista emitido por Banco Estado de Chile a la orden del tribunal, por valor 
equivalente al 10% del mínimo de la subasta. Demás antecedentes en expediente. – La 
Serena, 06 der Febrero del año 2024.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE.

NOTIFICACIÓN
Ante Primer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 240, en juicio ordinario por demanda 
reivindicatoria, Rol N° C-1653-2021, caratulado “COMUNIDAD AGRÍCOLA LAS ROJAS DE 
CUTÚN/SEPÚLVEDA “ , se ordenó el 5 de febrero de 2024, folio 124, notificar por aviso extractado a 
los demandados rebeldes de la resolución que recibe la causa a prueba, por el término legal, fijándose 
como hechos substanciales, pertinentes y controvertidos, los siguientes: 1. Ser efectivo que la 
Comunidad Agrícola Las Rojas de Cutún es dueña del predio común denominado “Comunidad Agrícola 
Las Rojas de Cutún “ , ubicado en Las Rojas, comuna de La Serena. Ubicación precisa, superficie, 
deslindes y antecedentes registrales del mismo. 2. Ser efectivo que los demandados principales son 
dueños de derechos sobre del inmueble denominado “Resto de La Estancia Cajón del Romero”  . En su 
caso, ubicación, superficie, deslindes y antecedentes registrales del mismo. 3. Ser efectivo que entre los 
inmuebles señalados en el N° 1 y 2 existe superposición de terrenos. De acreditarse lo anterior, 
singularización de los terrenos superpuestos. 4. Ser efectivo que la Comunidad Agrícola Las Rojas de 
Cutún se encuentra actualmente privada de la posesión de un retazo del inmueble referido en el N° 1. 
En su caso, ubicación, superficie y demás características del referido retazo. 5. Ser efectivo que los 
demandados principales se encuentran en posesión del retazo de terreno antes señalado, cuya 
reivindicación se pretende en autos. De establecerse lo anterior, época de inicio y antecedentes de la 
posesión. 6. Ser efectivo que la demandada doña Ana Burdiles Mohr carece de legitimación pasiva para 
ser emplazada en autos. Circunstancias de hecho en que se funda tal alegación. 7. Ser efectivo que entre 
el presente juicio y la causa Rol N° 89-2017 seguida ante el Tercer Juzgado de Letras de La Serena, ya 
resuelta, existe identidad legal de personas; identidad de la cosa pedida; e identidad de la causa de 
pedir. Circunstancias de hecho en las que se funda tal alegación. 8. En su caso, ser efectivo que la 
posesión de doña Ana Burdiles Mohr sobre el retazo de terreno cuya reivindicación se solicita en autos, 
ha sido pacífica, no violenta ni clandestina, continua e ininterrumpida. En su caso, fecha de inicio de 
dicha posesión, antecedentes de la misma y demás  circunstancias fácticas. 9. Ser efectivo que el 
demandado don Víctor Zúñiga Seguel,  carece de legitimación pasiva para ser emplazado en autos. 
Circunstancias de hecho en que se funda tal alegación. 10. En su caso, ser efectivo que la posesión de 
doña Carmen  Aguirre Villalon, don Juan Aguirre Villalon, doña Leila Tirado Inostroza e Inmobiliaria 
Castor E.I.R.L., sobre el retazo de terreno cuya reivindicación se solicita en autos, ha sido pacífica, no 
violenta ni clandestina, continua e ininterrumpida. En su caso, fecha de inicio de dicha posesión, 
antecedentes de la misma y demás circunstancias fácticas. Para la testimonial que se ofreciere rendir, 
la que se llevará  a cabo de forma presencial en dependencias del tribunal, se fijan las audiencias de los 
dos últimos días del probatorio, a las 09:00 horas. Si alguna de ellas recayere en día sábado, se llevará 
a cabo el día hábil siguiente a la hora ya señalada. La Serena, 19-02-2024.

Natalia Tapia Araya,
Secretaria (s)

que durante estos días podría re-
velarse el fallo de la Corte Suprema 
y que de acuerdo a la Dirección de 
Presupuesto (DIPRES) Coquimbo 
fue la región con más baja ejecución 
presupuestaria en el país, registrando 
un 92,5% de gasto público durante 
el año 2023-, la consejera regional 
por el Limarí, Tatiana Cortés dijo que 
“efectivamente la gobernadora se 
ha tomado varias licencias y si bien 
ha estado en algunas sesiones, en 
otras no, lo que hace que el trabajo 
no sea el mejor y por eso, casi todos 
los consejeros coincidimos en que 
su gestión no ha sido buena y ha 
perjudicado a la región”.

Ahondando en esto, Cortés sostuvo 
que “las cosas siguen funcionando 
porque los funcionarios y equipos 
técnicos llevan años trabajando, a 
través de diferentes gobiernos, por 
lo tanto, saben lo que tienen que 
hacer, pero claramente se nota que 
falta un buen liderazgo”. 

La consejera regional por el Elqui, 
Paola Cortés también se refirió a 
este tema, señalando que en los 
consejos de enero y febrero ha estado 
presidiendo la gobernadora.

“Aunque sé que ha estado con 
algunas licencias, lamentablemente 
nunca ha estado muy activa así que 
no se nota mucho sus ausencias”. 

Por su parte, el consejero regional 
por el Choapa, Cristian Rondanelli 
aseguró que si hay algo que ha ca-
racterizado a Krist Naranjo es la 
gran cantidad de licencias que ha 
presentado en su cargo y en ese 
sentido, se han dado momentos 
complejos en su gestión. 

Pese a esto, Rondanelli destacó 
que “independiente de la situación 

de la gobernadora, este Consejo 
Regional nunca ha dejado de aprobar 
proyectos que vayan en favor del 
desarrollo de las 15 comunas de la 
Región de Coquimbo, en eso siempre 
ha primado el bien común”. 

Mientras que la consejera regional 
por el Elqui, Ximena Ampuero, opinó 
que estaba en conocimiento que 
estaba con licencia médica, pero 
desconocía las razones. 

“Si bien eso es de índole privada y 
aunque febrero es lento, no la hemos 
visto en ninguna actividad, como 
en la Ruta del Loco, la Fiesta de La 
Macha, el aniversario de Vicuña, la 
fiesta costumbrista de Paihuano o en 
el festival que realizaron hace poco 
en Montegrande, tampoco la hemos 
visto en terreno o con la gente, pero 
no es algo que me sorprenda, porque 
es normal en ella”, agregó.

Ampuero también hizo hincapié en 
que la espera del fallo de la Corte 
Suprema no ha cambiado el clima 
laboral ni la gestión de la gobernadora. 

“No tenemos ni mejor ni peor comu-
nicación con ella, porque durante toda 
su gestión la comunicación ha sido 
básicamente inexistente. La única 
vez que la vemos es en las sesio-
nes, no participa de las comisiones 
y muchas veces sus funcionarios 
de confianza tampoco, pero sigue 
todo tal cual, no hubo un cambio en 
la perspectiva de trabajo o alguna 
vinculación con el CORE, todo lo 
contrario”, puntualizó la consejera.

La Gobernadora Regional de Coquimbo Krist Naranjo, en una de las sesiones del Consejo Regional durante febrero del 2024. LAUTARO CARMONA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Cinco recomendaciones para un 
buen retorno a clases

FIN A LAS VACACIONES DE LOS ESCOLARES

	 El	comienzo	de	un	nuevo	
año	escolar	puede	generar	
mucho	estrés,	tanto	en	los	
padres	como	en	los	niños.

Con la vuelta a clases cada vez 
más cerca, algunos niños presentan 
ansiedad, irritabilidad o sensibilidad 
emocional, lo que puede ser una ma-
nifestación inconsciente de la inse-
guridad que les produce empezar su 
año académico.

Es por esto que, Susana Saravia, 
psicóloga infanto-juvenil de Clínica 
Universidad de los Andes, entrega 
recomendaciones para manejar, lo 
mejor posible, esta situación.

1. Ajustar los horarios y rutinas 
con anticipación

El período de transición entre verano 
y el inicio del año escolar puede ser 
desafiante, especialmente para los 

El comienzo de clases es un buen momento para fijar metas y expectativas de lo que se espera del año escolar como, por ejemplo, aprender 
inglés, algo nuevo en matemáticas o a leer.

LAUTARO CARMONA

niños que están acostumbrados a 
horarios de vacaciones. Por lo que, 
ajustar gradualmente las horas de 
sueño, adelantando 15 a 30 minu-
tos por día, dependiendo del horario 
objetivo que queremos lograr, es 
una buena estrategia para ayudar a 
que se adapten al itinerario escolar. 

Sincronizar las comidas también puede 
contribuir a una mejor transición.

2. Organizar el primer día de clases
Es muy importante evitar estar 

apurados el primer día. Improvisar 
sobre la marcha genera estrés y esto 
se transmite a los niños, aumentando 
su ansiedad.

Por lo que la psicóloga señala que 
“es fundamental la organización de 
los padres. Lo ideal sería tener los 
horarios claros y preparar la noche 
anterior, junto a los hijos, la mochila, 
útiles y uniforme. Además, algo que 
puede pasar inadvertido por muchos, 
es la importancia del desayuno en 
familia, sentarse en la mesa, con 
tiempo, y hablar de lo que será el día, 
ayuda mucho a empezar de buena 
manera”.

3. Hablar sobre la entrada a clases
Es crucial conversar sobre la rutina 

que tendrán los niños, las activida-
des que realizarán y las cosas que 
aprenderán, ya que esto les ayudará 
a conocer el entorno donde se desa-
rrollarán gran parte de su día y tener 

una adaptación óptima.
4. Preparación emocional y gestión 

del estrés
Es normal que los niños se sientan 

nerviosos por el inicio del año escolar. 
Frente a esto, no hay que retarlos, 
sino hablar con ellos. Darles un es-
pacio donde puedan expresar sus 
sentimientos y contar sus miedos 
les ayudará a disminuir el estrés y 
la ansiedad.

“Contarles experiencias propias, que 
sean positivas, les hará sentirse más 
preparados y entusiasmados para 
entrar al colegio o jardín” agrega.

5. Fijar objetivos
El comienzo de clases es un buen 

momento para fijar metas y expec-
tativas de lo que se espera del año 
escolar como, por ejemplo, aprender 
inglés, algo nuevo en matemáticas o 
a leer. Esto hará que los niños em-
piecen las clases con más energía y 
entusiasmo.

Sin embargo, es importante que 
los padres se focalicen en el proceso 
más que en el resultado.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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 UF 27.02.24: $ 36.838,78 DÓLAR COMPRADOR: $989,20 DÓLAR VENDEDOR: $989,50 IPC ENERO: +0,7% IPSA: +0,30%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 6.208,29 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,24% y cerró en 
31.451,94 puntos. 

Cardones Polpaico es una de las iniciativas 
judicializadas que mayor inversión aporta

ATRAVIESA LA REGIÓN DE COQUIMBO

El	proyecto	de	transmisión	
eléctrica	tuvo	un	costo	
de	USD	1.000	millones,	

solo	por	detrás	de	
la	Modernización	

de	Infraestructura	
y	Mejoramiento	de	

Capacidad	Productiva	de	
Collahuasi	además	de	Los	

Bronces	Integrado	con	
3.200	y	3.000	millones	de	
dólares	respectivamente.

A pesar de que obtuvieron su 
Resolución de Calificación Ambiental 
(RCA) por parte de la autoridad co-
rrespondiente, son muchas las inicia-
tivas que se encuentran actualmente 
judicializadas. 

En esta línea, de acuerdo a infor-
mación del Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA) replicada por La 
Tercera (LT), 64 proyectos están siendo 
tramitados en instancias superiores 
que dicen relación con reclamaciones 
administrativas además de judiciales. 
Desarrollos que totalizan una inversión 
de más de USD 10.500 millones. 

Iniciativas entre las que se encuen-
tra una que atraviesa la Región de 
Coquimbo y que tuvo un costo de 
1.000 millones de dólares, hablamos 
de Cardones Polpaico.  

Proyecto de transmisión eléctrica 
que se posiciona como uno, sino el 
más importante de los últimos 50 
años en el país, que ha enfrentado 
diferentes problemas en su etapa 
de diseño, construcción además de 
operación. Esto, aunque cumplió con 
la totalidad de los requerimientos 
solicitados por el SEA.  

En particular, el desarrollo, que per-
mitió la interconexión real del Sistema 
Eléctrico Nacional (SEN) a 500 kV, 
implicó la construcción de 1.728 
torres de alta tensión a lo largo de 
753 kilómetros cruzando las regiones 
de Atacama, Coquimbo, Valparaíso y 

Santiago. Es así como más de 5 mil 
personas participaron en la materia-
lización de las obras, además de 300 
empresas proveedoras, prestadores de 
servicios en temas constructivos, de 
montaje, de servicios de transporte 
de carga y personal, tanto terrestre 
como aéreo.

Cabe recordar que Cardones Polpaico 
es la tercera iniciativa judicializada 
que representa una mayor inversión, 
solo superada por la Modernización 
de Infraestructura y Mejoramiento de 
Capacidad Productiva de Collahuasi 
además de Los Bronces Integrado 
con USD 3.200 y 3.000 millones 
respectivamente. 

HAY QUE MEJORAR LOS PROCESOS 
PARA TRAMITAR INVERSIONES

Desde la Corporación Industrial 
para el Desarrollo Regional (CIDERE) 
Coquimbo afirmaron que, enten-
diendo la importancia del derecho 
de cada ciudadano a buscar amparo 
en la justicia cuando sea necesario, 
es importante reconocer también 
los desafíos que enfrenta el sector 
empresarial además del impacto 
económico nacional cuando los pro-
yectos de inversión se ven envueltos 
en procesos judiciales. 

“En Chile, esta situación destaca la 
necesidad urgente de revisar y mejo-
rar nuestras estructuras además de 
procesos institucionales relacionados 

con la tramitación de inversiones. 
Existen claras oportunidades para 
optimizar la coordinación entre las 
diversas entidades involucradas, 
agilizar los tiempos de respuesta y 
minimizar la discrecionalidad política, 
con el fin de hacer nuestro sistema 
más eficiente además de adaptado 
a los tiempos actuales”, agregaron. 

De esta forma, desde CIDERE 
Coquimbo señalaron que es funda-
mental avanzar hacia una moder-

nización que han buscado por años 
y aún no logran en su totalidad. Al 
mismo tiempo, es crucial abordar y 
entender las preocupaciones de la 
comunidad acerca de los desarro-
llos industriales de una manera que 
promueva el diálogo además del 
entendimiento mutuo. 

“Reconocemos el papel vital que 
juegan las organizaciones no gu-
bernamentales y la sociedad civil 
en este diálogo…por eso, creemos 
que siempre podemos encontrar 
un equilibrio que beneficie tanto 
al desarrollo económico como a la 
protección del medio ambiente y el 
bienestar social”, concluyeron. 

MODERNIZACIÓN DEL SISTEMA 
DE IMPACTO AMBIENTAL

A propósito de la autoridad ambiental, 
a inicios de febrero, se publicó en el 
Diario Oficial el Decreto Supremo que 
modifica el Reglamento del Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental 
(SEIA), para hacerlo consistente 
con las obligaciones que impone la 
Ley Marco de Cambio Climático y el 
Acuerdo de Escazú. 

Es así como  todas las iniciativas de 
inversión que ingresen a calificación 
deberán someterse a los nuevos 
requisitos que allí se establecen, 
para lo cual el Servicio de Evaluación 
Ambiental actualizó sus plataformas 
tecnológicas, en especial el e-SEIA.

El desarrollo, 
que permitió 
la interco-
nexión real del 
Sistema Eléc-
trico Nacional 
(SEN) a 500 
kV, implicó la 
construcción 
de 1.728 to-
rres de alta 
tensión a lo 
largo de 753 
kilómetros.
LAUTARO CARMONA 

CIDERE COQUIMBO

Es importante 
reconocer también los 
desafíos que enfrenta 
el sector empresarial 
además del impacto 
económico nacional 
cuando los proyectos 
de inversión se ven 
envueltos en procesos 
judiciales”

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Nuevo puente a Las Compañías genera 
escepticismo entre las autoridades

PROPUESTA DEL MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO

Las Compañías representa más del 60% de la población total de La Serena. LAUTARO CARMONA

Representantes del 
consejo regional afirmaron 

que, a pesar de que la 
iniciativa es la solución 

a los problemas viales 
existentes entre el sector 
y el centro de La Serena, 

la intención de construirla 
viene desde hace varios 

gobiernos y aun no 
sucede. Al mismo tiempo, 

agregaron que, tanto los 
costos de sus estudios 

de prefactibilidad como 
de materialización, son 

bastante elevados. Cabe 
destacar que el cuarto 

puente a Las Compañías 
iniciaría su recorrido 

desde calle Pedro Pablo 
Muñoz.

De acuerdo a información dada a 
conocer por Carabineros de Chile, 
Las Compañías tiene más de 117 mil 
habitantes. Número que representa 
un 60% de la población total de La 
Serena. 

En esta línea, diferentes son las ini-
ciativas que han ido implementándose 
para otorgarle mayores servicios como, 
por ejemplo, bancos, supermercados e 
incluso, centros de salud. Sin embargo, 
la construcción de un nuevo puente 
hacia el sector, el cuarto después del 
Fiscal, Libertador además del Vicente 
Zorrilla, es un anhelo que aún no ha 
podido materializarse a pesar de las 
intenciones de diversas autoridades. 

De hecho, en enero del año pasado, 
Diario El Día, informó acerca de la 
voluntad del Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo (MINVU), a través de su 
Secretaría Regional Ministerial, para 
concretar el proyecto que tiene como 
objetivo mejorar la conectividad entre 

Las Compañías además del centro 
de La Serena. 

Es así como su representante en la 
zona, José Manuel Peralta, afirmó 
que prontamente debía ingresar a 
su etapa de diseño.

Sin ir más lejos, se dio a conocer que, 
según el estudio de prefactibilidad 
que se realizó en 2019, el puente 
conectaría desde calle Pedro Pablo 
Muñoz hacia el norte, pasando por el 
costado oriente de la línea férrea para 
empalmar con la Avenida Costanera 
y Los Libertadores, hasta la esquina 
de Nicaragua con Avenida Islón. 

Pues bien, el MINVU informó que, en 
un par semanas, iniciará el proceso 
de licitación para su nuevo diseño. 
Esto, además de considerar su per-
tinencia ambiental y actualización 
de su prefactibilidad. 

SU COSTO DE MATERIALIZACIÓN 
ES MUY ELEVADO

Consultada la consejera regional y 
presidenta de su comisión de Fomento 
Productivo, Ciencia, Tecnología e 
Innovación, Tatiana Castillo, señaló 
que si bien un puente es la solución 
al aumento en sus habitantes que 
ha presentado Las Compañías en las 

últimas décadas, se debe analizar su 
disposición. 

“Digámosle a la población que esta 
no es una iniciativa barata. De hecho, 
la elaboración de un estudio puede 
llegar a tener un valor de aproximada-
mente $ 500 millones. Ahora que se 
reactualizará, se le deben sumar los 
trazados además de sus pertinencias 
ambientales”, agregó. 

Es así como la consejera regional y 
presidenta de su comisión de Fomento 
Productivo, Ciencia, Tecnología e 
Innovación manifestó que, durante su 
primera intención de materialización, 
el costo del puente superaba los 40 
mil millones de pesos. 

“Hay que dejar de hablar de proyectos 
que lo único que consiguen es ilusionar 
a la población, cuando se conoce que 
no va a poder construirse. Hay que 
sacar primero la modernización de la 
Ruta 5 o la 41…y desde allí, concretar 
los puentes que se necesitan para el 
sector”, complementó. 

HA SIDO COMPROMETIDO 
EN MÁS DE UN GOBIERNO

En tanto, su par en el órgano co-
legiado y presidente de su comisión 
de Desarrollo Social e Inversiones, 
Lombardo Toledo, sostuvo que ojalá 
esta no sea una iniciativa más del 
gobierno de turno, sino que una po-
lítica desde el Estado. 

“Cuando fui concejal de La Serena, 
ya teníamos avanzada parte de la 
solución con el entonces seremi de 
Vivienda y Urbanismo, Erwin Miranda. 
Sin embargo, pasaron los años, las 
administraciones cambiaron y todavía 
no se empezó con su construcción”, 
dijo. 

De este modo, el consejero regional y 
presidente de su comisión de Desarrollo 
Social e Inversiones aseguró que la 
solución tiene que ser más rápida 
que en otras oportunidades, porque 
la calidad de vida de los habitantes 
de Las Compañías no resiste más 
dilaciones o centralismo. 

“No soporta más experimentos de la 
gobernanza de turno”, añadió. 

PREFACTIBILIDAD DEL ANTERIOR 
PUENTE ES MUY ANTIGUA

Desde el Servicio de Vivienda y 
Urbanismo (SERVIU) aseveraron 
que  el diseño del cuarto puente a Las 
Compañías incorporará una primera 
fase correspondiente a la definición 
de una pertinencia ambiental, la ac-
tualización de la prefactibilidad, por 
cuanto la existente es muy antigua.

TATIANA CASTILLO
CONSEJERA REGIONAL POR COQUIMBO

Hay que dejar de 
hablar de proyectos 
que lo único que 
consiguen es ilusionar 
a la población. Se 
deben sacar primero 
la modernización de 
la Ruta 5 o la 41…y 
desde allí, concretar 
los puentes que se 
necesitan” LOMBARDO TOLEDO

CONSEJERO REGIONAL POR COQUIMBO 

Cuando fui concejal, 
ya teníamos avanzada 
parte de la solución 
con el entonces 
seremi de Vivienda 
y Urbanismo, Erwin 
Miranda. Sin embargo, 
pasaron los años y 
todavía no se empezó 
con su construcción”

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Expertos recomiendan apostar por 
especies nativas en los espacios urbanos

PARA DISMINUIR EFECTOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO

Entre las sugerencias de 
varios expertos regionales 
en el tema, está el apuntar 

a la flora nativa y de bajo 
consumo hídrico, entre las 

que se tienen cactáceas, 
pero también árboles 

que pueden aportar con 
sombra y ayudar así 

con la disminución de 
ciertos efectos del cambio 

climático. 

Para nadie es un misterio la crisis hídri-
ca que azota a la Región de Coquimbo, 
tampoco lo es el aumento de las olas 
de calor, situaciones que se ven exa-
cerbadas por el cambio climático. 
En este escenario han surgido voces 
abogando por la reincorporación de 
flora nativa en los espacios públicos 
urbanos, mediante la implementación 
de jardines secos, es decir, plantando 
especies que requieran menos agua. 

Con respecto a esto, la investiga-
dora del Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias (INIA) Intihuasi, Carolina 
Pañitrur puntualizó que “más que 
jardines secos, deberíamos hablar de 
jardines xerofíticos, con especies de 
plantas nativas que están altamente 
adaptadas a condiciones áridas como 
las nuestras y además tienen un po-
tencial ornamental tremendo”. 

Este tipo de especies tiene un valor de identidad, ya que muchas son endémicas, lo que quiere decir que son únicas de esta zona.
LAUTARO CARMONA

Además del aporte estético, la in-
vestigadora destacó que este tipo de 
especies tiene un valor de identidad, 
ya que muchas son endémicas, lo que 
quiere decir que son únicas de esta 
zona, por lo tanto, forman parte de 
nuestra cultura.  

“Muchas especies endémicas se han 
perdido por el cambio climático y la 
presión antrópica, y recuperarlas es 
un aporte al ecosistema, puesto que 
el reemplazar los jardines de pasto y 
especies introducidas, con especies 
nativas ofrece distintos beneficios, 
como atraer polinizadores, mejorar 
las condiciones del suelo, además de 
requerir poca agua”, aseguró Pañitrur.

La investigadora también sostuvo 
que “además de especies arbustivas, 
también tenemos especies arbóreas 

que podrían ser consideradas en espa-
cios urbanos, ya que entregan mucha 
sombra y reducen el calor, como el 
pimiento”.

BIODIVERSIDAD Y 
APROPIACIÓN DE LOS ESPACIOS

Por otra parte, la arquitecta, -Mg. en 
Arquitectura, Energía y Medio Ambiente, 
y Mg. Energías Renovables-, Daniela 
Olmos, -quien también es docente de 
la Universidad de La Serena (ULS) y la 
Universidad Central-, hizo hincapié en 
que “además de enfocarnos en el bajo 
consumo hídrico, es importante que 
hablemos de jardines biodiversos, con 
variadas especies nativas, endémicas 
y adaptadas al clima”. 

Ahondando en esto, Olmos expli-

có que “por ejemplo a veces vemos 
muchos Quillay, y si bien son nativos 
y requieren poca agua, a través de la 
biodiversidad se pueden regenerar 
espacios degradados incluso en las 
ciudades, ya que cada especie vegetal 
está asociada a un tipo de fauna sil-
vestre, lo que genera equilibrio dentro 
del ecosistema”. 

En suma a esto, la experta manifestó 
que “lo ideal es que la comunidad se 
apropie de estos espacios y los cui-
den, y en eso también es importante 
reeducar nuestra visión, porque se 
tiene muy presente que las áreas 
verdes tienen pasto y que la hierba 
es suave, pero la vegetación de las 
zonas desérticas son de un verde 

Por Romina Onel / Región de Coquimbo

@eldia_cl

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas
                          15:00 a 16:30 horas

Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

HORARIO DE ATENCIÓN:

N°  en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL DIGITAL

IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

!!

CONTINÚA EN PÁGINA 16
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R E M A T E S
  REMATE EN COQUIMBO

Comisión; 12% más impuestos  -  Exhibición:   martes horario oficina  -  Consultas: +56976680177

MIGUEL A. GUZMAN YURI   RNM 1344       -       M.ANTOINETTE JADU E.  RNM 1481

AUTOMOVIL CITROEN C4 N2 1.6 AÑO 2012 PPU DVRW.16
Además: escritorios, sillas, Kardex, computador, pizarra, estanterias, 
estante, monitor, cpu, central telefónica y otros.

Miércoles 28 de febrero de enero de 2024, a las 11:00 hrs, en calle La Perla s/n, Ruta 43, Coquimbo.

Ordenado por el 1°, 2° y 3° Juzgado de letras de La Serena Roles: E-2367-2023; C-946-2023 y  C-2024-2022.

R E M A T E S REMATE EN COQUIMBO

SE REMATARÁ: televisores, cable tv cable, microondas, caldera, motor de aire 
acondicionado, lote de motores de arranque y alternadores, lote de focos 
luminaria, caja de cambio vehículos, equipo musica, plancha, hervidor, 
refrigerador, tostador, secador, horno, termo, deshidratador y otros

Liquidador Concursal: Javier Guinguis Charney: Rol C-781-2023 2° Juzgado de letras de Ovalle Caratulado 
“Astudillo”, Rol C-3453-2022 2° Juz. de letras de Antofagasta Caratulado “Santander” y Rol C-1887-2022 3° Juz. de 
letras de Coquimbo Caratulado “Automotores Multimarcas Ltda”.

Comisión; 7% más impuestos  -  Exhibición: jueves horario oficina   -  Consultas: +56976680177

Miércoles 28 de febrero de 2024, a las 11:00 hrs, en calle La Perla s/n, Ruta 43, Coquimbo.

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344            -            M.ANTOINETTE JADUE E.       RNM 1481

más oscuro, con hojas duras, raíces 
profundas y tiene espacios marrones”. 

PENSANDO EN LOS 
ESPACIOS URBANOS

Referente a este tema, el arquitecto 
y Mg. en Economía Urbana, Carlos 
Moreno, -quien además es académico 
de la ULS y la Universidad Central-, 
argumentó que “pensar en especies 
que necesiten un bajo consumo de 
agua es apropiado para una zona con 
baja pluviometría y poca cantidad de 
agua disponible, pero es importante 
que se haga mediante estudios que 
evidencien cuáles son las especies que 
cumplen con estas características y 
que también estén pensadas para los 
espacios urbanos, para que no crezcan 
en extenso, ni generen problemas”. 

Para Moreno también se debe tener 
en cuenta que la existencia de árboles 
ayuda en la mitigación de los efectos 
del calentamiento global.

“Las especies con las que trabajamos 
para los espacios públicos son de baja 
altura, pero creo que debemos apuntar 
a especies que generen sombra, que es 
lo que se está aplicando en ciudades 
como Phoenix, EE.UU, donde privilegian 
la cobertura de sombra en las áreas 
verdes, para enfriar las superficies y 
reducir las temperaturas de las masas 
de aire”, señaló Moreno.

Si bien para el arquitecto es importante 
repensar las ciudades, recalcó que “no 
hay que transformar esto en un tema 
de megaproyectos, más bien se debe 
empezar con pequeñas acciones en 
avenidas, pero se debe ser constantes 
en su cuidado”. 

ALFABETIZACIÓN BOTÁNICA

Sobre la mantención de jardines con 
especies nativas y de bajo consumo 
hídrico, la Encargada de Divulgación 
científica del Programa de ciencia y 
turismo de CEAZA, Claudia Hernández, 
-quién además es Directora del pro-
yecto FIC de CEAZA Turismo e iden-
tidad basada en la naturaleza-, junto 
a la profesional del mismo proyecto, 
Andrea Troncoso y el Investigador de 
CEAZA, Antonio Maldonado, dijeron 
al diario El Día que “este tipo de 
espacios permite la alfabetización 
botánica, la educación al aire libre y 
en contacto con la naturaleza, pro-
moviendo aprendizajes significativos 
desde la experiencia”. 

Los investigadores recalcaron que 
entre la diversidad de plantas adap-
tadas al clima regional se tienen a “la 
alcaparra, un arbusto de flores amari-

llas, muy vistoso y bello, que crece en 
muchos lugares; el guayacán, algarrobo 
y el lucumillo, especie endémica de 
la región”, añadiendo la existencia de 
cactáceas nativas, tales como “las 
patas de guanaco, las añañucas, los 
suspiros, los cebollines, las puyas y 
no podemos dejar de mencionar la 
palma chilena”. 

Pese a esto, los investigadores de 
CEAZA alertaron que “hemos sido 
testigos de como la introducción de 
especies exóticas se transforma en 
una invasión, generando otro tipo 
de problemas, como por ejemplo 
Mesembryanthemum o hierba del 
rocío, que compite con las especies 
nativas, limitando su área de distri-
bución y homogeneizando el paisaje”.

Sobre la mantención de jardines con especies nativas y de bajo consumo hídrico, desde Ceaza señalaron que este tipo de espacios permite la al-
fabetización botánica, la educación al aire libre y en contacto con la naturaleza, promoviendo aprendizajes significativos desde la experiencia.

LAUTARO CARMONA

CAROLINA PAÑITRUR
INVESTIGADORA DEL INIA INTIHUASI

Más que jardines 
secos, deberíamos 
hablar de jardines 
xerofíticos, con 
especies de plantas 
nativas que están 
altamente adaptadas 
a condiciones áridas 
como las nuestras 
y además tienen un 
potencial ornamental 
tremendo”
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AVISO DE REMATE

El 2° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo 
N° 240, rematará el 13 de marzo de 2024, a las 12:00 
hrs., el departamento N° 208, segundo piso, edificio B y el 
Derecho de uso y goce del estacionamiento 70, condomi-
nio edificio alto La Serena I, con acceso por Avenida 
Libertad N° 587, La Serena. Se comprenden los derechos de 
dominio, uso y goce proporcionales que le corresponden y 
se reputan comunes conforme a la Ley 19.537 (hoy 21.442) 
y al Reglamento de Copropiedad. Inscrito a fojas 5918, 
Nº 4038 del Registro de Propiedad del CBR de La 
Serena del año 2018. Rol de avalúo Nº 4302-192, de 
La Serena. Mínimo para la subasta 1.584,8 UF.- CON SU 
EQUIVALENTE EN PESOS AL DÍA DE LA SUBASTA. 
Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista del 
Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal equiva-
lente al 10% del mínimo, esto es 158,48 UF. (o su equiva-
lente en pesos al día del remate). Demás condiciones 
autos “BANCO DEL ESTADO con FERNANDEZ”, Rol 
C-2206-2021, del tribunal citado. Ramón Ernesto 
Cabrera Castillo, secretario.

 

EXTRACTO 

Por resolución de 9 de enero de 2024, de este Segundo 
Juzgado de Letras de La Serena, en causa , Rol C-2782-2014, 
se ha fijado fecha para el día 18 de marzo de 2024 a 09.00 
horas, fin de llevar a cabo el comparendo para la designa-
ción de Juez Arbitro con las facultades solicitada, sin 
perjuicio de la comparecencia de sus apoderados con poder 
suficiente, el que se llevará a cabo presencialmente en 
dependencias del tribunal. Las partes deberán comparecer 
representadas por su abogado y/o mandatario judicial, 
salvo las excepciones legales, debiendo estar constituidos 
los mismos, y en su caso los poderes delegados, con a lo 
menos dos horas antes de la celebración de la audiencia 
respectiva. Demás antecedentes en Secretaria del Tribunal 
Causa Rol C- 2782- 2014 “MORENO RODILLO MARIA 
CON STEFFANO CAMPODONICO MORENO”

Isabel del Carmen Cortes Ramos
Secretario

PJUD

La Serena, 09 de enero de 2024

EXTRACTO

Remate, 28º Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos 1409, 14° 
piso, se rematará el 13 de marzo de 2024 a las 13:30  horas, el 
que se realizará a través de videoconferencia por intermedio de 
la plataforma Zoom, la propiedad  correspondiente al inmueble 
embargado, correspondiente a la propiedad á ubicada en calle 
Los Lúcumos N° 742, que corresponde al sitio dos, segundo 
Sector del plano de subdivisión que se encuentra agregado bajo 
el N°163 al final del Registro de Propiedad del año 1988 del 
Conservador de La Serena el que se  encuentra inscrita a 
nombre de don Víctor Eduardo Farías Ceroni y de doña María 
Paola Lanas Valdenegro a fojas 1249 n mero 842 del Registro de 
Propiedad del año 2018 en el Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena. Mínimo posturas $ 66.687.409.-  que corresponde 
al avalúo vigente a este semestre. Precio pagadero contado 
dentro de quinto día. Se publican condiciones: Todo postor 
interesado, deben consignar garantía suficiente para participa 
en el remate, equivalente al 10% del mínimo de la subasta, 
mediante vale vista. Dicho vale vista deber acompañarse 
materialmente a las dependencias del Tribunal el día anterior a 
la fecha fijada para el remate de 9:00 a 12:00 horas. En dicho 
acto los postores deberán indicar su identidad, el rol de la 
causa  en la que participará , su correo electrónico y su número 
telefónico para contactarlo  en caso de ser necesario. Se hace 
presente que los postores deberán contar con Clave Única del 
Estado o bien con firma digital avanzada. Bases y demás 
antecedentes en expediente “BANCO SANTANDER CON 
FARIAS” rol Nº C-12819-2020, Ejecutivo. La Secretaria.

BioBio / La Serena

@eldia_cl

Andrea Bocelli conquistó al “monstruo” y 
Javiera Contador vivió complejo momento

SEGUNDA JORNADA EN FESTIVAL DE VIÑA DEL MAR

El tenor italiano repasó algunas de sus melodías más conocidas junto a intérpretes de la talla 
de Larisa Martínez, Pía Toscana y, por supuesto, su hijo Matteo.

CAPTURA DE PANTALLA

La presentación del tenor 
italiano caló tan hondo en 

la audiencia, que  siguió 
aplaudiendo y exigiendo 
su presencia, por lo que 
durante los comerciales 

televisivos, Bocelli 
regresó al escenario para 

despedirse una vez más de 
su público.

Hipnotizado. Así permaneció el 
público durante prácticamente todo 
el show de Andrea Bocelli, quien 
junto a nada menos que unos his-
tóricos 114 músicos, estremeció a 
la Quinta Vergara.

El tenor italiano repasó algunas 
de sus melodías más conocidas 
junto a intérpretes de la talla de 
Larisa Martínez, Pía Toscana y, por 
supuesto, su hijo Matteo.

Su presentación caló tan hondo 
en la audiencia, que el “Monstruo” 
siguió aplaudiendo y exigiendo su 
presencia, por lo que durante los 
comerciales televisivos, Bocelli 
regresó al escenario para despedirse 
una vez más de su público.

Sin embargo esto lejos de calmar 
a sus fanáticos, sólo provocó que 
se enardecieran más los ánimos, 
con la multitud exigiendo el retorno 
del intérprete lírico en medio de 
fuertes pifias.

FAMILIA LARRAÍN RESCATA A 
JAVIERA CONTADOR 

No hubo caso. Abrumada por los 
nervios, la humorista Javiera Contador 
no fue capaz de mantener el hilo de 
su rutina, disparando palabras a las 
que costaba encontrarles un sentido.

No era el mejor escenario. Además 
de las dudas que había albergado 
en ella las pifias en el festival de 
Coihueco de las que ella misma 
afirmó haber salido llorando, Javiera 
Contador subió a la Quinta Vergara 
en su segunda jornada, tras un ex-
celso show de Andrea Bocelli, con un 
público hostil que exigía el regreso 
del italiano.

Sin embargo, el público reaccionó 
con cariño dándole a la actriz una 
oportunidad. Y dos. Y tres. No hubo 
caso. Abrumada por los nervios, 
Contador no fue capaz de mantener 
el hilo de su rutina, disparando pala-
bras a las que costaba encontrarles 
un sentido.

A partir de entonces su actuación 
se volvió un tira y afloja entre una 
parte del público que seguía tra-
tando de apoyarla, y otra que pedía 
directamente su salida con pifias.

Cuando nuevamente la presión 
comenzaba a hacer mella, Contador 
llamó al equipo de rescate: el resto del 
elenco protagónico de “Matrimonio 
con Hijos” se apoderó del escena-
rio y en una reunión que apeló a la 
nostalgia, logró acallar las pifias y 
terminar su presentación bailando 
el “limpiaparabrisas”.
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Coquimbo, Depto. interior, 
entrada independiente.  F: 
990773252 - 992955729

Casa Valle Elqui, Villa Marqueza, 
4d, 2b, luz, agua, amplia, con 
árboles frutales, entrada de 
vehículo, cierre perimetral. 
Llamar sólo interesados  F: 
933342332

La Serena, centro, $100.000 
diarios, estilo colonial, 10 per-
sonas, 5 habitaciones, 2 baños, 
amplio terreno.  F: 999864901

Coquimbo, Bosque San Carlos, 
4 dormitorios, 2 baños, cocina 
amoblada, amplia, 2 entra-
das vehículos, $550.000.  F: 
984377924 - 977430225

Se arrienda casa a estudian-
tes, recién remodelada, tres 
dormitorio, living comedor, 
baño y cocina, sector El Lla-
no, Coquimbo. Contacto  F: 
974516311

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, ofrezco departa-
mento, año corrido, 3 dormi-
torios, $300.000, estaciona-
miento.  F: +56992288710

Casa grande, para 10 personas, 
5 dormitorios, 3 baños, para 
turistas, diario $130.000.  F: 512 
220280 - 995642860

Departamento en la playa, 5 
personas, $65.000 diarios. F: 
995642860

La Serena,  San Joaquín, 
$480.000, Depto, primer piso, 
3 dormitorios, 2 baños, año 
corrido, acreditar solvencia, 
Condominio Barrio Universi-
tario II.  F: 989781493

La Serena, centro, $20.000 dia-
rios, 2 ambientes, 2 personas, 
completamente equipado.  F: 
999864901

Departamentos y casas a turis-
tas, desde $35.000 diario hasta 
$130.000, diferentes sectores.  
F: 512 220280 - 995642860

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

Ocasión vivienda, centro ciu-
dad, 6 dormitorios, 2 baños, 2 

estacionamientos, construc-
ción sólida, $164.000.000.  F: 
93492322

La Serena, San Joaquín, 96.62 
m2, construidos, 3 dormitorios, 
2 baños, patio, estacionamien-
to, 5.000 UF, vende su dueño.  
F: 922142545

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

VENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, Avda. del Mar, 
4.350 UF, Depto. amoblado, 90 
m2, 3d, 2b, Edificio Alcohuaz, 
estacionamiento, bodega.  F: 
991626630

Vendo o Arriendo, Depto. en 
Santiago centro, a 1/2 cuadra 
metro U. Chile, trato direc-
tamente con la dueña.  F: 
952234230

VENDO - LOCAL

Arriendo local comercial para 
restaurant, Cienfuegos 659.  F: 
959124965

VENDO - TERRENO

Se vende parcela de 5.000 
m2, ubicada en Las Rojas, 
valor $35.000.000. Llamar  F: 
934084611

La Serena, El Cajón del Rome-
ro, terreno con casa, luz, agua, 
$50.000.000.  F: 982859026 - 
938978645

***Ovalle Parcelas, 5.000 
m2***, ventas, escrituras 
inmediatas, plano, lotes y 
roles de SII, registrados en 
CBR de Ovalle, internet, elec-
tricidad para conectar, lado 
carretera y retornos Ruta 
43, Ovalle La Serena, Km 29, 
desde $30.000.000. Tratos 
directos, fono y WhatsApp  F: 
+56 965803026

Parcela 9.400 metros, en el 
Valle, 15 km de La Serena, 
lugar único con río, árboles, 
vega, pozo de agua todo el año, 
residencial, privado, escuela, 
comercio, posta, locomoción 
en puerta, $65.900.000.  F: 
927618630

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota New Yaris 2012 Colec-
tivo, gas/bencina, papeles al 
día, $15.800.000.  F: 985039976

Kia Morning Full 2022 23.000 
Km, llantas, único dueño.  F: 
984088011

Hyundai Accent 2018 Taxi eje-
cutivo, único dueño, documen-
tos al día.  F: 994546000

Hyundai Accent 2011 Excelente 
estado, $3.800.000, conversa-
ble.  F: 985768084

VENDO - CAMIONETA

Nissan NP300 2019 Diesel, 
60.000 Km, único dueño, exce-
lente estado, oportunidad.  F: 
996164475

Vendo 2 camionetas Mitsubishi 
Work, 2020, d/c, único dueño, 
$15.500.000 c/u.  F: 977574087

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Escuela Lenguaje Pequeño 
Mundo, solicita Educadora 
Diferencial en Lenguaje (TEL), 
para reemplazo de 44 horas. 
Enviar currículum a:  F: escue-
lap.mundo@gmail.com

Requiero contratar Asis-
tente de Párvulos, Bosque 
San Carlos. Contactar:  F: 
cu.jardininfantil@gmail.com

Empresa regional busca ayu-
dantes albañil y maestro alba-
ñiles, especialistas en Cámaras 
Eléctricas. Enviar antecedentes 
a:  F: claudia.araya@nealux.cl

Se requiere profesores de 
Matemática, Lenguaje, Inglés, 
Física, Música, Biología, Mecá-
nica, Electrónica, Enferme-
ría, Administración, Historia, 
Computación, Artes Visuales, 
Educación Física, Tecnología, 
y Secretaria. Enviar ante-
cedentes al correo:  F: rrhh.
colegiols.a@gmail.com

Se necesita contratar Secre-
taria (o) Contable e Inspector 
(a) para trabajar en un Sindi-
cato de Taxi colectivo, Línea 
10 en Coquimbo. Llamar a  F: 
9 99071288

Empresa Seguridad requiere 
Guardias nochero, para obra 
sector El Sauce, Coquimbo, 4x4, 
$500.000 líquido, solo OS-10 
vigente. F: +56988075421

Se necesita Educadora Dife-
rencial, 44 horas, para curso 
de Lenguaje y Educadoras Dife-
rencial curso Prebásico Espe-
cial y Básico Especial por 35 

horas semanales, para escuela 
ubicada en Parte Alta, Coquim-
bo, padrehurtado.coquimbo@
gmail.com,  F: +56962498078

Se necesita Educadora Dife-
rencial, para curso de Retos 
Múltiples, 35 horas semanales, 
para escuela ubicada en Parte 
Alta, Coquimbo, escuelanue-
vaesperanza@gmail.com F: 
+56974830553

Escuela Especial de Coquimbo 
necesita personal: Auxiliar de 
Aseo, Psicólogo y Fonoaudiólo-
go. Enviar antecedentes a:  F: 
sostenedores.corpadis@gmail.
com

Empresa Constructora requiere 
Asistente Administrativo, expe-
riencia a lo menos dos años en 
temas administrativos con per-
sonal de obra y subcontratos. 
Ideal experiencia en platafor-
ma de gestión de personas buk. 
Enviar pretensiones de renta y 
antecedentes al correo  F: con-
trataciones.ecorrhh@gmail.com 

Empresa Inmobiliaria, está en 
búsqueda de un Ejecutivo/a de 
ventas para Proyecto Inmobi-
liario en La Serena. Tener cono-
cimiento del mercado, proyec-
tos, procesos de compraventa, 
evaluaciones bancarias, entre 
otros. Buena disposición, fle-
xibilidad y empatía, Manejo de 
CRM Inmobiliario (Ideal plan ok). 
Enviar pretensiones de renta y 
antecedentes al correo  F: con-
trataciones.ecorrhh@gmail.com 

Colegio de La Serena, requiere 
contratar profesionales con 
un mínimo de tres años de 
experiencia y con manejo en 
la normativa ministerial y legal 
vigente sobre PIE y Conviven-
cia Escolar, para los cargos de: 
Coordinador/a PIE. Encargado/a 
de Convivencia Escolar. Ade-
más, se requiere contratar a: 
Profesor/a de Artes Visuales 
y Tecnología. Profesor/a de 
Inglés. Profesor/a de Lenguaje 
y Comunicación. Profesor/a de 
Matemática. Educadoras Dife-
rencial. Enviar curriculums al 
correo electrónico  F: proceso.
postulacion.2021@gmail.com

Se requiere personal para tra-
bajar de Auxiliar de Aseo en 
colegio. Enviar C.V. a:  F: per-
sonalexternonf24@gmail.com

Colegio de Vicuña requiere con-
tratar profesores de Lenguaje, 
Ciencias, Básica, Diferencial y 
Psicólogo. Enviar antecedentes 
a:  F: educaelqui@gmail.com

 Escuela Especial Corpadis de 
Coquimbo necesita personal: 
Auxiliar de Sala o Asistente de 
aula, 44 horas. Enviar ante-
cedentes a:  F: sostenedores.
corpadis@gmail.com 

EMPLEO BUSCAN

Se ofrece para cuidar Adulto 
Mayor, lunes a viernes, con 
curso enfermería. Fono  F: 
955370450

GENERALES
SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

Abogado Especialista Inmue-
bles: Herencias, posesiones 
efectivas, elaboración de 
escrituras, testamentos, com-
praventas, estudio de títulos, 
arrendamientos, juicios.  F: 
+56982358814

***Trabajos en Construc-
ción*** Techumbres. Pintu-
ras. Gasfitería. Revestimien-
tos. Pavimentos. Ampliacio-
nes. Remodelaciones y otros.  
F: 996340769

Servicios de Topograf ía , 
Levantamientos, Loteos.  F: 
+56994996979

Calefon todos los tipos, man-
tenciones, reparaciones, gas-
fiteria integral, técnico autori-
zado. Fono  F: +569 64804305 

VARIOS

Tarot, limpieza, trabajos, ama-
rres, virtual, presencial, maes-
tra Ximena.  F: 940025218

Masajes terapéuticos, relaja-
ción, descontracturantes, lim-
pieza energética.  F: 940025218

Vendo Derecho y Goce Sin-
gular en la Comunidad Agrí-
cola de Los Choros, Punta de 
Choros, una hectárea. Valor 
$100.000.000 mil lones de 
pesos. Interesados contacto 
al  F: +56950930426

SÓLO MAYORES

Independiente, linda boliviana.  
F: 935835268

Natalia paraguaya recién lle-
gada, súper promoción.  F: 
948760750

Claudia,  exquisita chi le-
na, atiende caballeros.  F: 
933483127

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 16:30 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:
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Programación Fecha 2°

Viernes 01/03
18:00 Stgo. Morning Vs. San Luis
18:00 AC Barnechea  Vs.  Curicó
Sábado 02/03
12:00 La Serena Vs. Magallanes
12:00 Wanderers Vs. Santa Cruz
18:00 Temuco Vs. Limache
Domingo 03/03
12:00 U. de Concep. Vs.  San Marcos
18:00 Rangers Vs.  Antofagasta
20:30 U. San Felipe Vs. Recoleta

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif

1 Recoleta 3 1 1 +2

2 Curicó U. 3 1 1 +2

3 La Serena 3 1 1 + 1

4 Temuco 3 1 1 +1

5 Rangers 3 1 1 + 1

6 AC. Barnechea 1 1 0 0

7 Santa Cruz 1 1 0 0

8 Limache 0 0 0 0

9 San Luis 0 0 0 0

10 Stgo. Morning 0 0 0 0

11 U. de Concepción 0 0 0 0

12 Antofagasta 0 1 0 -1

13 Magallanes 0 1 0 -1   

14 San Marcos 0 1 0 -1

15 Stgo. Wanderers 0 1 0 -2

16 U. San Felipe 0 1 0 -2

FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha  3°

Viernes 01/03
20:30 Cobreloa  Vs.  Cobresal
Sábado 02/03
18:00 Palestino Vs. U. Católica
20:30 Ñublense Vs. A. Italiano
20:30 U. Española  Vs.  Coquimbo U.
Domingo 03/03
12:00 Everton Vs. O’Higgins
18:00 Colo Colo Vs. Huachipato
20:30 U. La Calera Vs. Iquique 
Lunes 04/03
19:00 Copiapó Vs. U. de Chile

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

1 O’ Higgins 6 2 2 3

2 Coquimbo U. 4 2 1 +2

3 Iquique 4 2 1 1

4 Ñublense 4 2 1 +1

5 Palestino 3 1 0 +5

6 Colo Colo 3 2 1 2

7 U. La Calera 3 1 1 1

8 U de Chile 3 1 1 0 

9 Cobresal 1 1 0 0

10 Everton  1 1 0 0

11 Huachipato 1 2 0 -1

12 U. Española 1 2 0 -3

13 Cobreloa 1 2 0 -5

14 U. Católica 0 1 0 -1

15 A. Italiano  0 2 0 -2

16 Copiapó 0 2 0 -4

FÚTBOL  PRIMERA A

CARTELERA DEPORTIVA
> FÚTBOL 
Países Bajos - Copa  KNVBGolTV
16:00 Cambuur Vs. NEC
Italia - Serie B  DSports2/612 
16:30 Parma Vs. Cosenza
Inglaterra - FA Cup     Star+/ESPN
17:00 Lutom Town Vs. M. City
Argentina - Copa TyCSports
17:00  Sarmiento Vs. Temperley
España - Copa del Rey     Dsports/610
17:30 RealSociedad Vs. Mallorca 
Copa Libertadores

19:30 Palestino VS. Portuguesa  ESPN PRHD
21:00 S. Cristal Vs.Always R.  ESPN5
21:00 Bragantino Vs. Rionegro A. ESPN PRHD
Argentina - Primera nacional TyCSports
21:00 Atlanta Vs. Aldosivi

> TENIS
ATP 250 - Chile Open TNTSports
19:00 Primera Ronda
> HOCKEY SOBRE HIELO NHL - T. Regular  
 DSports+/613
23:30 Dallas Vs. Colorado 

Coquimbo proyecta cuidar 
a un par de jugadores

ANTE LOS HISPANOS

Entendiendo de la cercanía entre los duelos con U. 
Española por el torneo oficial y el cruce con la UC por la 
fase inicial de la Copa Sudamericana, el cuerpo técnico 
de Fernando Díaz, evalúa un plantel alternativo para el 

cotejo de este sábado.

La proximidad entre los duelos ante 
Unión Española, enmarcada en la 
tercera fecha del calendario oficial en 
la Primera División, y el cotejo único 
con la U. Católica por el paso a la fase 
grupal de la Copa Sudamericana, se 
han convertido en la preocupación del 
entrenador aurinegro, Fernando Díaz. 

El deté del barbón evalúa si para el 
duelo con los hispanos de este sábado 
a las 20:30 horas le da descanso a un 
par de jugadores, entendiendo que el 
martes, en la región de Biobío se verá 
las caras con el cuadro estudiantil, 
en un partido que en este momento, 
alcanza mayor trascendencia, enten-
diendo de lo que significaría, desde el 
punto de vista deportivo y económico, 
avanzar a la siguiente ronda del torneo 
internacional.

Díaz, tras el contundente y reconfor-
tante victoria sobre Copiapó el pasado 
viernes en el Estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso, anticipó que es posible 
considerar un equipo alternativo en el 
primer duelo, aunque eso se verá en 
el curso de los días, ya que el viernes 
se trasladarán hasta la capital para 
enfrentar a los hispanos en la Catedral, 
¿dosificar?, no hay tanto, son pocos 
días de recuperación después de ese 
partido con U. Española, veremos cómo 
llegan los jugadores y esperemos que 
se recuperen también los lesionados 
Manuel Fernández y Juan Cornejo”.

Si ambos jugadores reciben el alta 
médica en la semana, es posible que 
puedan ser considerados para viajar 
hasta la Catedral de Santa Laura 

El  co-
mandante 
Chávez en 

acción ante 
Copiapó, 

quizás lo re-
serven para 

el choque  
por la Sud-
americana 
ante la UC.

LAUTARO CARMONA

y de esa manera darle descanso a 
la línea defensiva que enfrentó a 
los atacameños con Dylan Escobar, 
Elvis Hernández, Salvador Sánchez 
y Sebastián Cabrera, que ha ido in-
crementando su juego por la banda 
izquierda.

LA UC

Cabe recordar que los cruzados, equi-
po que no ha tenido un buen comienzo 
de año y viene de caer ante Ñublense 
en la pasada fecha, también juega el 
mismo sábado por la tercera fecha 
del calendario, un difícil duelo ante 

Palestino en el Estadio La Cisterna, 
por lo que tampoco obtendrán alguna 
ventaja desde la recuperación frente 
a las exigencias de los aurinegros, 
que tras el choque en el Ester Roa, 
deberán seguir jugando de visitante, 
aunque deben viajar hasta la región 
de Tarapacá, para medirse con el 
ascendido Deportes Iquique.

Aunque en el conjunto Pirata no 
han dado a conocer la planificación 
de los próximos días, existe la opción 
de quedarse en Santiago el fin de 
semana y de ahí trasladarse hasta 
el sur del país, como una manera de 
evitar el desgaste de los viajes.

Carlos Rivera V. /Coquimbo

@eldia_cl
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PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

AVISO DE REMATE
El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rema-
tará el 14 de Marzo de 2024 a las 09:00 hrs, el sitio y casa 
ubicado en Pasaje Aconcagua N°2.429, de la comuna de La 
Serena. Titulo inscrito a fs.4978 N°4254 en el Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 2006. Rol de avalúo 1331-132 de La 
Serena.  Mínimo para subastar $29.971.636, al contado. Ga-
rantía: Los interesados deberán presentar vale vista banca-
rio del Banco Estado a la orden del Tribunal, por el 10% del 
mínimo, esto es, $2.997.164.  Demás condiciones autos ca-
ratulados “SCOTIABANK CHILE con RODRIGUEZ”. Causa Rol 
C-2930-2023, del tribunal citado. La Serena, 22-02-2024. 
ERICK BARRIOS RIQUELME. SECRETARIO SUBROGANTE.

EXTRACTO
En causa Rol V-327-2023, seguida ante el Tercer  
Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 
sentencia definitiva  firme, de fecha 7 de noviembre de 
2023,  la interdicción definitiva por causa de demencia de 
don Gustavo Alberto Caimanque Rojas, Cédula 
Nacional de Identidad N° 9.294.927-3, quedando 
privado  de administrar sus bienes, designando como 
curadora definitiva  a su hermana doña Inés Elvira 
Caimanque, Cédula Nacional de Identidad N° 
11.347.438-6,  liberándola de la obligación de rendir 
fianza y de extender  a escritura pública.  

Erick Enrique Barrios Riquelme
Secretario PJUD

Veintinueve de enero de dos mil veinticuatro

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

La Serena vuelve a La Portada 
en duelo ante Magallanes

ESTE SÁBADO TRAS VENCER AL ELENCO PUMA

No solo un triunfo dejó la primera actuación del equipo de Durán en Antofagasta, sino que 
gratas sensaciones en lo colectivo e individual.

CAMPEONATOCHILENO.CL

El entrenador de los 
papayeros, Erwin Durán, 

destacó que el debut 
triunfador les dejó gratas 

sensaciones, por lo que 
deberán refrendarlo en 

calidad de local este 
sábado ante el cuadro 
carabelero. Al mismo 
tiempo, confirmó que 

reemplazarán al lesionado 
volante argentino, Deian 

Verón

Destacan en el fútbol que no hay 
nada mejor que un triunfo. Más si lo 
consigues fuera de casa. Es lo que le 
ocurrió a CD La Serena en su debut en 
la temporada oficial 2024, venciendo 
a su similar de Antofagasta por la 
cuenta mínima, en un partido muy 
ordenado de los dirigidos de Erwin 
Durán, que bien pudo terminar con 
una ventaja más holgada al finalizar 
-los 90 minutos.

Además de los tres puntos logrados, 
que entrega una inmediata tranquilidad 
a la plantilla como al cuerpo técnico y 
de manera particular a la hinchada, la 
sensación dejada en el césped nortino, 

abriga esperanza, entendiendo que se 
trata del debut y primer compromiso 
por los puntos, tras una pretemporada 
que se inició de manera tardía y con 
mucha incertidumbre.

Fue el técnico serenense quien resaltó 
las virtudes de su equipo, destacando 
que “hicimos un partido inteligente, 
bien jugado, no nos vimos metidos 
en nuestra área, fue un equipo corto, 
intenso, cuando tuvo que jugar lo hizo, 
me gustaron las asociaciones que 
realizaron, la personalidad y valentía 
con la que jugaron, lo que hizo que 
el rival se complicara”.

Consultado por el desempeño de 
los hombres de mediocampo, fue 
elogioso en la recuperación y entrega 
de los volantes Martín Villarroel y 
Sebastián Díaz, quienes controlaron 
el mediocampo ofensivo del adversa-
rio y apoyaron permanentemente el 
desempeñó de Sebastián Gallegos, 
“a ambos los vi muy bien, recupera-
ron una gran cantidad de balones, 
los vi afiatados al Seba y Martín 
Villarroel, rasparon, corrieron y como 
recuperaron, y cuando lo hicieron, 
como jugaron. Son jugadores que se 
entrenan siempre bien, dentro de la 
cancha lo entregan todo, creo que se 
pararon bien, no se metieron atrás y 
el equipo funcionó de buena forma, 
nos sostienen de buena manera junto 

a los centrales y la parte defensiva 
también”, comentó.

Consideró Durán que lo hecho en 
Antofagasta es una linda manera de 
comenzar, no tan solo por la victoria, 
sino que la entrega y complemento 
mostrado por sus dirigidos, lo que 
esperan seguir refrendando en las 
siguientes fechas, en especial las dos 
que tendrán de manera consecutiva 
en calidad de local ante Magallanes 
–este sábado al mediodía- y por la 
tercera fecha, Santiago Wanderers, 
otro de los equipos que se armó para 
pelear por el ascenso, “nos da un 
plus para seguir creyendo en el tra-
bajo que se ha iniciado y que pone a 
prueba la voluntad y compromiso de 
los muchachos”, resaltó.

REEMPLAZO DE DEIAN VERÓN

Finalmente, Durán anticipó que se 
encuentran adelantadas las conver-
saciones con un volante del medio 
nacional para que se incorpore en las 
próximas jornadas para reemplazar 
al mediocampista argentino, Deian 
Verón (23), quien se perderá toda la 
primera rueda del campeonato nacional 
y quizás parte de la segunda, quien 
sufrió una lesión a los ligamentos, 
“aún no lo puedo confirmar al 100 por 
ciento, pero estaba cerca de llegar un 
nuevo jugador, en reemplazo de Dian 
Verón, él se operó en Argentina, estará 
dos meses y regresará luego acá para 
continuar con la recuperación”.

Agregó que se trata de un jugador 
que conoce, “nos han confirmado 
que lo vamos a reemplazar, se trata 
de un jugador joven, que conocemos 
y que nos puede ayudar en la misma 
posición”, anticipó el entrenador.

Si bien no dio a conocer el nombre 
del futbolista,, se trataría deCarlos 
Lobos, quien pertence a Universidad 
Católica.
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Desde ayer y hasta el domingo 3 de marzos e celebrará 
en San Carlos de Apoquindo el Chile Open, torneo de 
arcilla y categoría 250 en la ATP, en donde Nicolás 
Jarry, 22° en el ranking mundial y número uno de 
Sudamérica, defenderá el título.

Además de Jarry, otros tres chilenos también com-
petirán en el cuadro principal del ATP de Santiago: 
Alejandro Tabilo (51°), Cristian Garin (83°) y Tomás 
Barrios (111°). Los primeros en debutar serán Garin y 
Barrios, quienes se enfrentarán en un duelo de chilenos 
este martes, en la primera ronda, en horario por deter-
minar. Por su lado, Jarry y Tabilo son primer y cuarto 
sembrados, por lo que debutarán en la segunda ronda, 
con rivales aún por definir.

Joaquín Niemann y Guillermo Pereira tuvieron un especta-
cular cierre en el International Series Oman del Asian Tour.

Los chilenos cerraron el torneo en un tercer y cuarto lugar 
respectivamente. El talagantino quedó con -14 y “Mito” 
con -13. El campeón fue el mexicano Carlos Ortiz con -19 
en su score acumulado. Esta gran actuación nacional trae 
consigo un premio millonario, para seguir ensanchando sus 
cuentas de ahorro. Niemann, por ser tercero, embolsó 126 
mil dólares, casi 124 millones de pesos.

En tanto, Pereira que fue cuarto se llevó 91 mil dólares, 
cerca de 90 millones de pesos. Pero no solo eso. La idea 
de jugar estos torneos es sumar puntos para el ranking, ya 
que el LIV no otorga unidades para el escalafón planetario. 
Así, ambos crecieron en el ranking tras lo hecho en Omán. 
Niemann ascendió del 81° al 72°, mientras que “Mito” 
subió del 154° al 142°.

Niemann y Pereira suman puntos y 
premios millonarios en el Asian Tour

Garín y Barrios se enfrentan en la 
primera ronda del Chile Open

Hinchas de Colo Colo 
enfrentarán a la
 justicia de Argentina

Pocos días después de los desórdenes 
provocados en el marco del encuentro 
que disputó el club ante Godoy Cruz 
por Copa Libertadores en la ciudad 
de Mendoza, los hinchas de Colo Colo 
volvieron a ser noticia.

El Procurador General de la provincia 
de Mendoza, Alejandro Gullé, aseguró en 
diálogo con radio Nihuil que doce faná-
ticos del elenco albo deberán enfrentar 
a la justicia debido a diferentes delitos.

En concreto, Gullé detalló que de este 
grupo, ocho se mantienen detenidos 
por distintos delitos de robo, tres por 
el ataque a periodistas de Canal 7, 
mientras que el último fue acusado 
de abuso sexual.

En diálogo con el citado medio, aseguró 
que a su juicio “se planificó un despliegue 
preventivo, pero la situación sobrepasó 
las expectativas. Se pensaba que la barra 
de Colo Colo era complicada como otras 
que han venido, pero esta gente se fue 
de las manos, se volvieron locos”. ”Nunca 
imaginé que una hinchada de un equipo 
extranjero iba a generar estos líos”, com-
plementó el Procurador, quien además 
informó que “si logramos la condena, 
tendrán que cumplirla en la provincia”. EFE

EFE

POLIDEPORTIVO

Todo un espectáculo regalaron los pilotos del Drift al público que el fin de semana los acom-
pañó en la pista Juvenal Jeraldo.

CEDIDA

Las próximas actividades que 
se concentrarán en el asfalto 

serenense son un campeonato 
de ciclismo y el inicio de la 

temporada oficial del regional 
de velocidad.

El Drift fortalece las 
competencias tuercas 

en Huachalalume

A TRAVÉS DE SUS 20 REPRESENTANTES

Los organizadores del Día del 
Drift en la pista Juvenal Jeraldo de 
Huachalalume, mostraron su con-
formidad por el  nivel técnico y de 
espectáculo que mostraron la veintena 
de pilotos que se sumó a la actividad 
en el autódromo Juvenal Jeraldo. La 
actividad recreativa tuerca, concentró 
la presencia de pilotos provenientes de 
Iquique, La Serena, Coquimbo como 
también Santiago, en un programa 
que anuncia nuevas fechas en los 
próximos meses.

Junto a ellos, en el asfalto serenen-
se se presentaron los acróbatas de 
las motos, que tuvieron su primera 
presentación ante los espectadores 
locales, quienes mostraron el reco-
nocimiento al crecimiento que han 

tenido en la región por intermedio 
de su organización.

El dirigente del CAD, César Arriagada, 
consideró que el Drift llegó para que-
darse en Huachalalume, por lo que 
proyectarán nuevas pruebas en el 
futuro, entendiendo que ya se viene 
el inicio de la temporada oficial del 
Campeonato Regional de Velocidad, 
“según nuestro calendario, el 14 de 
abril realizaremos la primera fecha del 
campeonato de velocidad, mientras 
que para el 30 de marzo, tendrá lugar 
un campeonato de bicicletas”, en 

No obstante y pese a los buenos 
augurios que proyectan en el CAD 
Norte Chico, Arriagada, insiste en 
el hecho de seguir siendo serios en 
la organización, “cumplimos con el 
programa, se hizo buen uso de la 
seguridad, eso nos enaltece, aun-
que hemos ganado detractores en el 
sentido de hacer cumplir las normas, 
pero también hemos logrado que la 
familia vuelva al autódromo y puedan 
pasar un indo día con sus pilotos”. 

Reforzó lo anterior, reiterando que “la 
crítica es que hemos perdido algunos 
pilotos que no les agradan las normas, 
lo que es una pena”.

una clara señal de la apertura que 
está teniendo el recinto tuerca para 
otras disciplinas, entendiendo que 
se trata de un recinto seguro para 
sus ejecutantes.

Respecto del programa del Drift, 
Arriagada demostró que el nivel de 
competencia a nivel regional es bas-
tantes bueno, “realmente quedamos 
felices y sorprendidos del tremendo 
nivel que nos ofrecieron tanto los 
pilotos regionales, como quienes 
llegaron desde Iquique y Santiago, 
eso habla muy bien  del trabajo que 
vienen cumpliendo y que merece 
muestro reconocimiento”, recalcó.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES  JUEVES

4/28 6/26 6/23
Radiación 4

Los Vilos

HOY MIERCOLES  JUEVES

12/18 13/17 12/16
Radiación 4

Río Hurtado

HOY MIERCOLES  JUEVES

13/27 15/29 15/27
Radiación 4

Monte Patria

HOY MIERCOLES  JUEVES

11/31 13/30 12/27 
Radiación 4

Ovalle

HOY MIERCOLES  JUEVES

3/30 5/29 4/27
Radiación 4

Vicuña

HOY MIERCOLES  JUEVES

5/30 7/31 7/28
Radiación 4

Coquimbo

HOY MIERCOLES  JUEVES

12/18 13/19 12/18
Radiación 4

La Serena

HOY MIERCOLES  JUEVES

11/21 11/19 11/18 
Radiación 4

HOY MIERCOLES  JUEVES

5/23 6/22 6/21
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 
Contigo en la mañana. 12.45 Fran-
ja política 13.00 CHV Noticias tarde 
15.30 Contigo en directo 17:30 Las mil 
y nuna noche. 18.30 Chile vs. Jamaica

20:30 CHV Noticias central
22.45  Top Chef VIP
00.30  C.S.I.
01:30 Programación de 
 trasnoche
05:45 Primera página

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos 13:30 24 Tarde 
14.45 Amor en juego 15:20 ¿Quién se 
robó mi vida? 16.45 Caso cerrado. 
18:15 Arriba Viña

20:15 24 horas central
21:15 TV Tiempo
21:20 Festival de la canción de 
 Viña del Mar 2024
03:00 Social Room FV
03.20 El tiempo
03:45 Chile conectado
04:45 24 Horas deportes
05:15 Hora 24

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D   12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 
1.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.  12.45 Franja política 13.00 Antena 
3D. 15.00 Swiss Nature Labs. 15.30 
Hola, Chile. 19.30 Como dice el dicho.  
21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16:20 16:20 Yargi 17:15 La hora de 
jugar 18:05 Nehir  19:00 Seyran y Ferit 
19:40 Como la vida misma
 22.00  Meganoticias Prime
22:40 El Tiempo
22:45 Generación 98
23:20 Yargi
00:25 Como la vida misma
01:15 Sol naciente
03.00 Dulce ambición

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08.00 
Siempre hay un chileno 09:00  Bee-
thoven 11:00  Princesa por accidente 
13:00 Teletrece tarde 14:30 El tiempo 
14:35 Melissa 15.50 Doña Bárbara. 
18.15 Arriba Viña

20.15        Teletrece
21.10 El tiempo
21:15 Tierra brava
21:20 Festival de Viña del Mar 2024
03:00 Social Room FV
03:30 Resúmen - Tierra Brava
04:30 T13 en vivo informa

CONDOLENCIAS
El Club de La Serena está de luto 
ante la partida de su consocio y 

amigo del corazón.

“No es una pérdida es un recuerdo 
inolvidable que nos honra”

REINALDO VILLALOBOS PELLEGRINI, 
PRESIDENTE, DIRECTORIO Y SOCIOS 

CLUB DE LA SERENA.

ALFREDO MARÍN

@diarioeldiaSÍGUENOS:

Te invitamos a seguirnos en
CULTURA   TENDENCIAS   REGIÓN   POLICIAL   DEPORTES

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Peralta. Aldunate 947
OVALLE
Farmacia Doctor Simi 
Benavente 41

SANTORAL

Leandro, Gabriel Dol

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
05:57 0.35 B 
11:58 1.27 P 
17:55 0.43 B

MAÑANA
00:00 1.37 P 
06:21 0.38 B 
12:30 1.27 P 
18:32 0.48 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
S

O
L

U
C

IÓ
N

Mareas

AMOR: Es usted quien toma sus 
decisiones de acuerdo a lo que le 
está ocurriendo. Los demás solo son 
espectadores y no protagonistas. 
SALUD: No se esfuerce más de la 
cuenta o puede colapsar. DINERO. 
Trate de pagar sus deudas en 
cuanto pueda. COLOR: Celeste. 
NUMERO: 2.

AMOR: El entregar amor a los de-
más le abrirá las puertas del uni-
verso y no tardará en recibir ese 
afecto con el cual le recompensa-
rán. SALUD: Ande con cuidado, sea 
responsable y evite conducir de 
forma descuidada. DINERO: Todo 
ahorro le ayudará para más ade-
lante. COLOR: Azul. NUMERO: 7.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No deje fuera de tu vida a las 
personas que le aman de verdad. 
Eso no solo hiere a los demás sino 
también a usted mismo/a SALUD: 
Cuide su organismo, trate de no 
sobrecargarse. DINERO: Quien es 
paciente logrará todo lo que se pro-
ponga. COLOR: Café. NUMERO: 6.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Las parejas deben crecer 
en madures y con el transcurso del 
tiempo. SALUD: La salud empieza 
por la armonía personal y familiar. 
DINERO: Una sonrisa y a darse ánimo 
para seguir adelante con las tareas 
que debe cumplir en su trabajo. 
COLOR: Naranjo. NUMERO: 9.

AMOR: Aunque no lo sienta en 
muchos momentos hay personas 
que tienen sentimientos hacia us-
ted. SALUD: Ponga más atención 
a esos problemas relacionados 
con la vista. DINERO: Las cosas 
materiales no deben ser lo más 
importante para usted. COLOR: 
Rojo. NUMERO: 12.

AMOR: Una actitud egoísta no será 
bien mirada por la persona que es-
tá junto a usted. No debe tener esta 
actitud. SALUD: Para ser positivo/a 
no es necesario hacer sacrificios, 
simplemente hay que cambiar la 
forma de pensar. DINERO: Cuidado 
con las estafas informáticas. CO-
LOR: Negro. NUMERO: 4.

AMOR: Debe tener toda la disposi-
ción si desea que todo salga bien 
en el amor. SALUD: No envenene su 
organismo con una mala alimenta-
ción o con vicios dañinos. DINERO: 
Todo lo esfuerzo durante esta 
segunda mitad de mes ha valido la 
pena. COLOR: Gris. NUMERO: 13.

AMOR: Siembre para luego co-
sechar. Entregar afecto a los 
demás a la larga traerá positivas 
consecuencias para usted. SALUD: 
El cansancio extremo no le hace 
nada bien a usted. DINERO: Trate de 
no malgastar cada peso que tanto 
le costado juntar. COLOR: Blanco. 
NUMERO: 8.

AMOR: Entienda que ocultar sus 
sentimientos por esa persona 
solo hará que termine sufriendo. 
Es hora de decir lo que siente. 
SALUD: Preocúpese de su salud en 
especial si el año ha comenzado 
hace poco. DINERO: Siéntase 
satisfecho/a del trabajo que reali-
za. COLOR: Morado. NUMERO: 19.

AMOR: Siempre es necesario 
sentarse a conversar para ver 
qué cosas de la relación pueden 
ser mejoradas. SALUD: El cuerpo 
necesita atención, pero su alma 
lo necesitar mucho más. DINERO: 
Saque más partido a cada una 
de las competencias que tiene. 
COLOR: Granate. NÚMERO: 24.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Este día dedíquelo a re-
cibir el afecto de todos quienes 
están a su alrededor. SALUD: 
Elimine cualquier foco de ener-
gía negativa que esté cerca de 
usted. DINERO: El mes ya termina 
por lo que es importante admi-
nistrar cada recurso que le que-
de. COLOR: Crema. NUMERO: 28.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Que el miedo no sea más 
fuerte que usted. No se complique si 
esa persona decide alejarse ya que 
no faltará quien quiera acercarse. 
SALUD: Los problemas sentimenta-
les pueden repercutir bastante en lo 
físico, cuidado. DINERO: Usted puede 
convertir sus sueños en realidad. 
COLOR: Amarillo. NUMERO: 5.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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